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<• Зеленая жатва» нача- 
• uica. Заработал цех : АВМ. 
Первыми ее открыли кормо- 
ллготовителн Кожевников- 
екого и Бакчарского райо
нов. а точнее — коллективы 
.VBM совхозов «Заветы Ле
нина» и «Чернышевский». 
По одному агрегату работа
ет в Первомайском и Нолпа- 
шевском районах. Всего в 
iio'.T.icrii .TiueiiCTBOBann и.ч

139 АВМ — 6 . Произведе
ны первые 32 тонны вита
минного корма.

— Озимая рожь находит
ся уже в стадии колошения. 
Еще полторы-две недели, и 
качественных гранул с нее 
не получим, — говорит 
председатель совета Кожев- 
никовского РАНО Н. А. 
Цалко. — Сейчас в районе 
задействовано 3 агрегата. 
Сегодня включаются в кор
мозаготовительную кампа
нию еще несколько совхо
зов.

— Рожь повсеместно по- 
дощла под переработку на 
АВМ. — считает начальник 
отдела земледелия облагро- 
прома В. Г. Азаренко, —Од- 
паь'о лаже в таких южных

районах, как Томский, Аси- 
новский, Шегарский, до сих 
пор медлят с открытием 
кормозаготовительного се
зона. Через десять дней бу
дем Молотить солому...

,А в совхозе «Бакчарский» 
механизаторы сегодня плани
руют приступить к косовице 
озимой ржи и дальнейшей 
закладке ее на сенаж. Не
ужели на север тепло при- 
.ходит раньше?

Д. ВИКТОРОВ.
★  * *

НА СНИМКАХ; заготовка зе
леной массы в совхозе «Заве
ты Ленина» Кожевннновского 
района. Для нужд хозяйства 
земледельцы решили загото
вить в этом году 1.070 тонн 
концентрированного корма; 
тракторист Петр Кнац и во
дители Владимир Андреев.

Ф(,Т1 Ь. Лисицына.

ЭКЗАМЕНШ
Л Е Т О

Ло оперативным данным 
облагропрома на 13 июня, су
точная продуктивность дой
ного стада составила в ки
лограммах (первая колонка), 
плюс или минус в надоях к 
уровню Прошлого года (вто
рая);

Томский 12,3 4-0,3
Чаинсний 12|2 4 - 0,8
Первомайский 12,1 4-0,6
Александровский 11,9 -(i.1,3
Крнвошеннсний 11,9 4- 0,1 
Кожевниковений 11,8 -|-0,6
Колпашевский 11,8 4-0,4 
Верхнекетскнй 11,4 4-1,8
Молчановский 11,4 -{-0,4
Тегульдетскнй 11,3 4-1,9
Асиновений 11,1 — 0,2
Шегарский 11,0 4-0,4
Бакчарский 10,4 4-0,6
Зырянский 10,1 — 0,2
Парабельский 9,7 — 0,2
Каргасоксний 9,6 4-0,Ь
ПО ОБЛАСТИ: 11,4 4.0,3

За прошедшую неделю 
удалось увеличить суточную 
прибавку к уровню прошло
го года на 1 0 0  граммов. 
Однако заметим, что это 
всего-навсего возвращение 
утраченных в переходный 
период позиций. За неделю 
среднесуточный' надой на ко
рову увеличился на 0,4 ки
лограмма (в прошлом году 
на 0,3). Наибольшего ро
ста продуктивности доби-‘ 
лись первомайцы, которые 
за семь дней увеличили су
точные надои на корову на 
0,8 килограмма. Также вы
ше среднеобластного при
рост в Асиновском, Бакчар- 
ском. Кожевниковском, Те- 
гульдетском, Томском и Ча- 
инском районах.

Произошли изменения и 
в группе лидеров. Свое при
вычное место в авангарде 
соревнования занял Томский 
район, оттеснив северян.

Есть все возможности за
кончить июнь' с 1 2 -кило
граммовыми надоями на ко
рову. Для этого необходимо 
строгое соблюдение техно
логии пастбищного периода. 
Ночная пастьба. обеспече
ние животных водой, защи
та их от гнуса, работа зеле
ного конвейера (пока на ози
мой ржи, а затем на пра
вах). — вот слагаемые боль
шого летнего молока.

--------------------------- ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА
Кульдорская ферма по традиции в Первомайском рай

оне выгоняет скот на пастбище одной из первых. Нынче 
из-за непогоды припозднились, но к середине мая уже 
перешли работать на свежий воздух. Правда, для живот
новодов это в распорядке дня особых перемен не принес
ло. Доильная площадка рядом с фермой. Во вторник к 
пяти часам, чтобы успеть к «дню животновода», своими 
удобными тропинками через поле потянулись к дойке лю
ди,

— А вон и наш «писатель» идет с женой, — показала 
с иронической улыбкой на две приближающиеся фигу
ры заведующая фермой Вера Николаевна Маментьева.

дет. Это я вам прямо ска
жу. Вот получу сахар по та
лонам за два месяца и 
опять брагу поставлю.

Это отчаянное заявление 
было выслушано с печаль
ным, каким-то безысходным 
смехом. Люди шутили, что 
теперь на ферме хорошо с 
дисциплиной и можно обой
тись без участкового только 
тогда, когда в магазине нет

И ВДРУГ одна из этих 
фигур скачками мет
нулась в сторону и 

скрылась на опушке леса. 
Как будто человек срочно 
хотел спрятаться или за ним 
гнались. Вскоре подошедшие 
скотники со смехом подтвер
дили, что Михаил Гусаров 
побежал прятаться и теперь 
будет лежать где-нибудь за 
кочками до тех пор, пока «е 
увидит, что посторонние с 
фермы уехали.

— Такой смелый у нас 
Мишка, — сказал о нем 
скотник С. С. Рапанович. —■ 
напишет что угодно, на это 
он горазд. А как до дела, 
сразу в кусты. Вот вы уеде
те, он выйдет и будет опять 
хвастаться, что никого не 
боится и готов любому прав
ду в глаза сказать. Удиви
тельно то, что животноводы, 
узнав о письме, быстро и 
без колебаний определили 
его автора, хотя подписи под 
ним не было. К редакции в 
нем обращались от имени 
всего коллектива фермы.

«Мы, доярки колхоза 
«Рассвет» из Кульдорска, ра
ботаем без выходных и без 
всякой подмены. Всех рабо
чих у нас разогнал участко
вый уполномоченный А. П. 
Стрельников. Уж если на 
кого он взъелся, будет ку
саться до конца, пока не по
садит в ЛТП. Вот у нас ра
ботал М. Д. Гусаров. Стрель
ников его кусал, кусал, а по
том захотел лечить его от 
алкоголя. На каком основа
нии? Человек не пьет. На 
рабочем месте в нетрезвом 
виде его никогда не видели. 
Пришлось человеку уехать. 
А ведь Гусаров нас даже 
подменял, -^доил коров».

Дальше еще на трех стра
ницах расписывались стра
дания Гусарова и бесчислен
ные грехи работников мили
ции. Заканчивалось письмо 
предложением напечатать его

ВОЛКИ
в "р ю м к е

Р е п о р т а ж  с К у л ь д о р с к о й  ф е р м ы

под заголовком «Волки в 
рюмке».

Когда письмо было зачи
тано животноводам, многие 
возмутились;

-— Это надо же, незамени
мый какой нашелся. Первый 
лодырь, с места сдвинуться 
лень.

— Да его ведь и в ЛТП 
направлять пока не собира
лись, Явился пьяным на 
ферму. Заведугощу'ю да фу
ражира материл, на учет 
решили поставить как алко
голика, вот и обиделся.

Обратились к жене Гуса
рова —- Валентине: зачем ее 
супруг такую ерунду навы
думывал. Та махнула рукой. 
Дескать, и сама ему говори
ла, да слушать не стал. 
Вспомнили такой же слу
чай в прошлом году, когда 
вместо того, чтобы пасти ко
ров, Михаил спрятался за 
какую-то трубу и проспал. 
Вместо него работал С. С. 
Рапанович, а Гусаров потом 
по этому случаю письмо в 
«Человек и закон» сочинил.

— За пьянку нам, конеч
но, достается, — перевела 
разговор на другое доярка 
С. И. Дергачева, — меня 
вот два месяца назад оштра
фовали за браговаренне. И 
Стрельников тут ни при чем,- 
Это районная комиссия ез
дит, выявляет. Только толку 
от’ этой борьбы нет и небу-

сахара и талоны не отовари
вают. Хорошо еще, дескать, 
продавец в селе уже около 
месяца болеет, и, кроме хле
ба, ничего не продают. Воз
мутился только с. С. Рапа
нович, Какой тут смех, ког
да даже в ночное дежурст- 
ВО чаю в термос не налить. 
Не то что сахару, карамели, 
пряников не стало. До ка
ких же пор так бороться бу
дем и с кем бороться?

— Да борьба с пьянством 
у нас с каждым годом вро
де бы нарастает, а толку 
все меньше, — согласилась 
заведующая фермой В. Н. 
Маментьева. — Наверное, 
потому, что борете?^ с ним 
практически только мили
ция. Каких только мер не 
принимали. И выездные за
седания суда над браговара- 
ми, и направления в ЛТП. 
А вот позаботиться о лю
дях, условиях их жизни, са
мочувствии как-то забыва
ют. В животноводстве на 
первом плане улучшение 
стада. Я и сама в первую 
очередь об этом пекусь. 
Нынче хотим надои поднять 
в среднем до 3.600 кнло- 

• граммов от коровы. А что 
на ферме одни почти пенси
онеры работают, в поселке 
нет школы, заведующая клу
бом спилась и теперь в клу
бе есть только техничка 
— это не волнует никого.

—Действительно,—поддер

жал ее и участковый А. П. 
Стрельников, — чем боль
ше мы боремся с пьянством, 
чем больше сил на это уби
ваем, тем больше становит
ся попятно, что нужны ка
кие-то другие меры. Одни 
запреты и наказания лишь 
раздражают людей, а такие, 
как Гусаров, этим пользу
ются. Не хотелось бы обоб
щать. но скажу, что на 
моем участке за три года 
после постановления
двенадцать вполне работо
способных людей умерли 
из-за отрайления всякой га
достью, которую пили вме
сто водки.

А. П. Стрельников — 
один из лучших уча
стковых инспекторов Перво
майского района. Сам Он ро
дом из Кульдорска. 'Учился 
заочно в Омской школе ми
лиции. Люди на участке его 
знают и порой прощают то, 
что не простили бы посторон
нему. Знают, строгость Стре

льникова из лучших побужде
ний. А вот заядлые пьяни
цы и прогульщики придума
ли на него новую уп
раву. Да и не толь
ко на участкового, на 
всех, кто им мешает.

Не так давно, например, 
снятая с работы за пьянст
во бывшая заведуйшая клу
бом В. П. Щедрина написа
ла в милицию, что В. Н. 
Маментьева ворует с фермы 
народное добро. Среди укра
денного были названы бидо
ны, которые Вера Никола
евна за неимением другого 
помещения хранила дома, и 
три мешка соли. «Наверное, 
она их съела, — писала 
Щедрина, — а может быть, 
и нет». Вспоминая .эту фра
зу и пришедших с провер
кой работников ОБХСС, де
путат сельсовета В. Н. Ма
ментьева не может сдержать 
обиды. Потом ее уговорили 
не подавать заявление на 
Щедрину за клевету в на
родный суд. Дело передали 
в товарищеский, который то
же не состоялся. Извинений 
со стороны милиции тоже 
не было. С кем же мы в 
конце концов боремся, пока 
пьяницы, натравив своих 
противников друг на друга, 
отлеживаются в лесу за коч
ками? Не сами ли с собой 
им на потеху — резонно 
спрашивали животноводы.

3. КУНИЦЫНА.

ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ?

Гласность—дело хорошее...
к  ,своел1у письму я при

ложил вырезки из асинов- 
ской районной газеты «При- 
чулымская правда». Из 
них видно, что в трех чита
тельских письмах, опубли
кованных 27 января и 15 
марта нынешнего года (а бы
ли на .эту тему' заметки и 
еще раньше), речь идет об 
очень неудобно расположен
ной в центре Асина авто- 
б,\сЖ1Й ост.ановке.

Январская .заметка подпи- 
еаии десятью инвалидами

Великой Отечественной вой
ны (есть там и моя подпись), 
а всего нас в центре города 
проживает более сорока. 
Так вот, чтобы нам попасть 
в больницу, например, при
ходится сначала чуть ли не 
полкилометра добираться до 
автобусной остановки. Бли
же просто нет. Пока добе
решься, один-два автобуса 
успевают пройти, тогдастой 
и жди следуи>щего. Причем 
ждать приходится на ветру

и холо.де: укрытия-то на ос
тановке никакого.

В нашем письме, опубли
кованном в газете, есть и 
предложения. Другие чита
тели тоже требуют переноса 
остановки. Нет пока только 
ответа из горисполкома, И 
перемен. Гласность — дело 
хорошее, но ведь она теря
ет всякий смысл, когда од
ни говорят, или пишут, а 
другие (от «ого зависит ре
шение ■ вопроса) вроде бы ни

чего этого не слышат и не 
читают.

Скажу заодно и еще об 
одной автсбусной остановке. 
Магазин для инвалидов и 
участников войны у нас по
чему-то перенесли на самую 
окраину города. И ‘здесь до 
оста,ноЕКи 300 метров.. До
шел до нее от магазина и 
опять один-два автобуса про
пустил. Щдать же очередно
го и тут приходится на вет- 
ЙУ-

А слов о внимЕнии к ве
теранам у нас, само собой, 
говорится много.

г. Асино.
с . ЖЕРДИН.

ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ
Указом Президиума 

В е р х о в н о г о  Совета 
РСФСР от 10 июня 1988 
года за заслуги в обла
сти конструкторской де
ятельности присвоено по
четное звание «Заслу
женный конструктор 
РСФСР» Гусельникову 
Эдуарду Митрофановичу 
— начальнику специаль
ного конструкторского 
бюро производственного 
объединения «Сибэлект- 
ромотор». Томская об
ласть.

С обновленной 
„ в и з и т к о й * *
О Б  О П Ы Т Е  Т О М С К О Г О  Л П К  

П О  В Н Е Д Р Е Н И Ю  Х О З Р А С Ч Е Т А
с  интересом ехали секретари парторга

низаций предприятий «Томлеспрома» на 
Томский ЛПК на практический семинар по 
вопросам хозрасчета, состоявшийся 26 
мая. И действительно, было что посмот
реть и послушат(> у томичей, год отрабо
тавших на полном хозяйственном расчете.
О методике iero внедрения, о проблемах, 
вызванных'новым для крупного дерево
обрабатывающего комбината области яв
лением, гостям подробно рассказал началь
ник планово-экономического отдела пред
приятия В. И. Егоров. Главная мысль и 
его выступления на семинаре, и предлага
емой статьи в том, что «начало хозрас
четным отношениям положено, но их надо 
шлифовать да шлифовать», «устранять ве
домственные капканы на пути хозрасче
та».

И в ЦЕХЕ, И В ОТДЕЛЕ

к  эксперименту по цеховому хозрасчету 
на Томском ЛПК приступили два года на
зад. Самостоятельно пришлось разрабаты
вать положения о внутршроизводственном 
хозяйственном расчете, о премировании ин
женеров и служащих за основные резуль
таты, об оплате труда конструкторов и 
технологов, о материальном стимулирова
нии деревообработчиков за экономию сырья 
и энергии,-.а также целый ряд других нор
мативных документов. Приблизительными 
инструкциями экономисты, конечно, распо
лагали, но многогранная жизнь комбината 
требовала своих поправок.

Первый опыт убедил, что надо должным 
образом поставить учет сырья, контроли
ровать расход материально-технических ре
сурсов. Тщательный контроль за производ
ственным .потреблением организован на 
каждо.м участке. Теперь рабочий знает 
твердо: за сэкономленные материалы он 
будет иметь премию.

Осенью прошлого года новая форма хо
зяйствования получила у нас дальнейшее 
развитие. По предложению экономической 
службы на внутрипроизводственный хоз
расчет переведены все отделы управления, 
а также детсады, всего теперь 51 струк
турное подразделение. У каждого свои нор
мативы и показатели для начисления .фон
да материального поощрения и премирова
ния. Все эти нормативы так или иначе за
вязаны на конечный результат — выпол
нение плана поставок, прибыль, ориенти
рованы на снижение непроизводительных 
расходов, экономический эффект от внед-' 
рения новой техники, сокращение потерь 
рабочего времени. К примеру, отделы, от
работав на хозрасчете всего один квартал, 
напрямую ощутили отдачу от своей рабо
ты. Какого инженера поощрить—решает те
перь не директор ЛПК, а коллектив отде
ла, исходя из собственного фонда оплаты 
труда (фонд заработной платы плюс фонд 
материального поощрения). Руководителям 
отделов предоставлено право выполнять 
работу любым составам сотрудников, пла
тить работнику столько, сколько он Т01Х> 
заслуживает, не выходя за пределы фонда.

Следующим этапом внедрения хозрасче
та стала отработка системы претензий меж
ду структурными подразделениями и руко
водством комбината. Посылка такова: от
ветственность за свои действия, распоря
жения и команды должна быть не только 
.моральной. Нанес ущерб — возмести его 
за счет своего фонда оплаты труда. Толь
ко за год хозрасчетных претензий набра- . 
лось более чем на 13 тысяч рублей. Кро
ме того, за нанесенный ущерб от выпуска 
некачественной продукции, от штрафов за 
сверхнормативный простой вагонов и барж^ 
по решению хозрасчетной комиссии ком
бината с цехов, было удержано более 4 ты
сяч. Столь ощутимые потери лучше всяких 
приказов заставляют искать резерзы в oip- 
ганйзации производства.

Внедрение хозрасчета требует глубокой 
мыслительной работы, отказа от укоренив
шихся хозяйственных стереотипов. Как 
развить новое экономическое мышление? 
Тут не обойтись без учебы кадров. Всеобу
чем в конце прошлого года было охвачеш) 
85 процентов работающих. В цехах отнес
лись к нему заинтересованно. Однако по ря
ду причин (к примеру, из-за нехватки тол
ковых преподавателей) учеба кое-где не 
достигла своей цели. И когда совет трудо
вого коллектива комбината убедился в 
этом, он обя.зал возобновить ее. Вопрос по
ставлен так; каждый рабочий и инженер 
должны знать, где и как в течение пяти
летки он будет повышать свои знания, что 
это ему даст. Совет предложил админи
страции организовать отдел по професси
онально-экономической подготовке, 'Управ
ленцев при этом не прибавится, просто пе
рераспределятся функции в контроле.

Уверен, что перед предприятием откро
ются широкие горизонты. Пока оно лишь 
вписывает в свою новую экономическую 
«визитку» слово «хо3|раочет», осваивается в 
новом положении. Наш оптимизм, однако, 
не за голый камень цепляется. Во-первых, 
цеховой хозрасчет оказался для нас'эффек
тивным. Экономия от снижения себестои
мости продукции за <год достигла небы
валой величины — 777 тысяч рублей. Из 
фонда зарплаты удалось сберечь 171 ты
сячу. и эти средства направлены на повы
шение тарифных ставок деревообработчи- 
ков.

Убеждаемся, во-вторых, в жизненности 
хозрасчетной системы. Взглянем на годо
вые показатели комбината; к 1988 году 
темп роста товарной прод,укции составил 
2 , 2  процента, производительности труда — 
2 ,8 ; выдерживается соотношение темпов 
роста заработной платы и производитель
ности труда; затраты на рубль товарной 
продукции снижены на 2 , 8  процента; вы

полнен план по снижению убытков (пред
приятие планово-убыточное).

ЗА «ДЯДИНЫ» ПРИПИСКИ - -  
и з  СВОЕГО КАРМАНА

Будем объективными до конца. Придет
ся вспомнить и о такой цифре: коллектив 
лишился львиной доли (317 тысяч рублей) 
фондов стимулирования. Суров экономиче
ский закон: недослал продукцию потреби
телю — отдай штраф...

Что же помешало комбинату? Поставщи-' 
ки. Точнее—действовавшая годами в корне 
порочная система взаимоотношений между 
предприятиями «Томлеспрома», которая 
в полной мере не ориентирована на право
вые интересы трудовых коллективов. 
Сырье поставляют нам леспромхозы и Кет-, 
ская сплавконтора. Посредником в приемо- 
сдаче древесины является лесобракеражнал 
группа, руководствующаяся инструкцией 
«Томлеспрома». В баржах и вагонах лес 
недогружается, вместо одних сортиментоЬ 
прибывают, другие, но лесобракераж и объ
единение, наш «верховный судья», крепко 
защищают отправителей. Наши претензии 
к леспромхозам «Томлеспром» удовлетво
ряет по-любительски, наполовину, зато по
требители предъявляют нам требования в 
соответствии с Законом о государственном 
предприятии на всю катушку. Логика объ
единения в лице лесобракеража: «Берите, 
что дают», заказчики же спрашивают с нас 
то, что предусмотрено договором,

В статье «Подножки хозрасчету» от 24 
июля 1987 года «Красное знамя» уже ана
лизировало ситуацию. Слышал, что первый 
заместитель «ачальннка «Томлеспро.ма» 
П. Е. Малащук дал в редакцию бодрый от
вет. Не сомневаюсь, что это отписка. Хоз
расчет предлагает бескомпромиссность к 
смежникам, норовящ-лм подсунуть сырье по 
«условному» счету. И не на словах, а на 
деле. Стыдно вспоминать: в 1987 году при 
«содействии» ведомственного лесобракера
жа комбинат принял древесины на 1 2 , 2  
миллиона рублей, реализовал же потреби
телям продукции из нее всего на 1 0 , 8  мил
лиона. «Принял», значит, заставили подпи
сать фиктивные документы, сняли деньги 
со счета. Без разговоров. Почему, спраши
вается, коллектив комбината своим карма
ном должен прикрывать чью-то бесхозяйст
венность и приписки в леспромхозах?

А ВЕДОМСТВУ 
ЗАКОН НЕ/ПИСАН

Взаимные обязательства и взаимный 
контроль смежников составляют основу 
хозрасчетных отношений между ними. Ко
гда они отсутствуют — кто-то неизменно 
остается в нечестном вьгагрыше. Ладно бы 
дело было только, в экономике... На по
верку — шире! В экономических «узлах» 
завязаны люди{ и далейо немаловажным 
элементом в структуре деловых контактов 
становится этика. Хозрасчетные, связи с 
первых дней партнерства надо утверждать 
на нравственных принципах. Иными сло
вами, нс на то ставка, кто кого обведет во
круг пальца, а на открытое доброе сотруд-. 
ничество.

Уже приводился пример’, когда предпри
ятия с различными хозяйственными стату
сами не находят общего языка в поставках, 
а ведомство «стрижет» тех, что побогаче. 
Другая сторона «медали»—сроки ответст
венности за выполнение договоров...

На комбинате расстроился в целом кол
лективный подряд. Почему это произошло? 
Совет трудового коллектива отказался 
заключать договор с «Томлеспромом» по 
единственной причине—подход к коллектив
ному подряду здесь формальный. При
водятся в движение, как правило, пружи
ны командно-нажимного характера, а не 
экономические. Танцуют управленцы от 
достигнутого и любыми средствами норо
вят связать инициативу. Утверждение не 
голословное. На февральском заседании со
вета директоров «Томлеспрома» наши по
ставщики освобождены от ежемесячной от
ветственности за поступление сырья. Вве
дена она в поквартальном и даже годовом 
вариантах. При этом конкретный леспром
хоз штрафа может и не получить, если 
вместо недоданных дорогостоящих сорти» 
ментов отгрузит другие (скажем, пиловоч
ник заставляют порой принять руддолготь- 
ем). Но. позвольте, разница в цене колеб
лется в пределах 7 рублей за кубометр! 
Представим ситуацию: мы платим за доб
ротный лес. а получаем «дешевку». Нрав
ственно ли наживаться за наш счет лес- 
промхозовскому коллективу?!

Опротестовал совет трудового коллекти
ва это решение в «Томлеспроме», просил 
вмешаться областную прокуратуру, Гос
арбитраж — не помогло! Навязывать свою 
волю — для объединения в порядке ве
щей. Никто и не обращает внимания на то, 
что в данном случает такая навязчивость 
противозаконна. Коллектив ведь не счита
ет Закон о государственном предприятии 
филькиной грамотой... ^

От рабочих и инженеров пришлось не
мало услышать предложений о совершенст
вовании системы управления комбинатом. 
Сейчас она еще громоздка и в скором бу
дущем может стать тормозом. Кое-что пред
принимается: из трех произво'дственных и 
одного диспетчерского отделов создан один 
производственно-диспетчерский отдел, ча
стично реорганизована служба внедрения 
новой техники и передовой технологии. 
Работа эта будет продолжена.

В. ЕГОРОВ, 
начальник планово-экономического 

отдела, член совета трудового 
коллектива Томского ЛПК-
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Разговор
начинался

трудно
Собрание коммунистов в 

ПМК-90 и ПМК-218 Глав- 
томскстроя было откры
тым: Осуждались Тезисы
ЦК КПСС к XIX Всесоюз
ной партко-нференции. Эти 
коллективы пригласили на 
собрание делегата ко'нферен- 
ции штукатура-маляра спе
циализированного управле
ния буровых работ Наталью 
Александровну Кузнецову.

Начало собрания и первые 
выступления были выдержа
ны не в духе дня. И секре
тарь партбюро В. А. Сапож
ников, и начальник ПМК-90 
А. К. Шпетер, и замести
тель начальника ПМК-218 
Г. И. Клянин по сути сде
лали самоотчеты, повели 
речь о хозяйственных делах, 
пересказывая то, что уже 
не раз говорилось в коллек
тивах. О Тезисах упоминали, 
конечно, но тоже в стиле 
пресловутого «одобряем». А 
люди ждали свежих сужде
ний, свежих мыслей, пусть 
дискуссионных, но способ
ных будить инициативу 
строителей северного го
рода. Ждали именно обсуж
дения важного документа.

И вот взял слово началь
ник участка ПМК-218 С. М. 
Мальцев;

— Я категорически про
тив, чтобы партийные и со
ветские руководители могли 
избираться на три срока. 
Мы уже убедились на опы
те, к чему приводит долгое . 
пребывание у власти. И вот 
что еще скажу, В печати 
раздаются голоса о необхо
димости вести прямые ре
портажи с заседаний конфе
ренции. Я поддерживаю эти 
предложения.

Главный инженер
ПМК-218 А. К. Патрушев 
говорил о том, что Законом 
о государственном пред
приятии практически невоз
можно воспользоваться. Су
ществующее юридическое 
законодательство не дает га
рантий для этого.

— В Стрежево;м более
3.600 коммунистов, — Про
должил Анатолий Констан
тинович. — Но сколько из 
них инициативных, дума
ющих? Сужу по нашей пар
тийной организации: из 36 
членов КПСС таких едва ли 
наберется десять, осталь
ные— наблюдатели. Необхо
димо до предела ужесточить 
прием в партию. И прини
мать не по разнарядке, а 
самых достойных.

— Много в партии, таких, 
которые не имеют права на
зываться коммунистами.
Особенно рьяно «загоняем» 

?гогстуда рабочих. Другого слова 
и не подберешь. А надо, 
чтобы человек сознательно 
избирал этот путь,—поддер
жал эту мысль начальник 
ПМК-218 В. В. Колотовкин.

В. В. Колотовкин обратил 
■особое внимание на работу 
местных Советов. Важно 
поднять их роль и усилить 
спрос. В нашем городе 
остра проблема сохранения 
природных богатств. Вокруг 
Стрежевого был прекрасный 
лес. А теперь гибнет и про
тока Пасол, перегороженная 
плотинами. Предприятия за
грязняют окружающую сре
ду безнаказанно. Значит, нет 
настоящего хозяина у горо
да.

Затем состоялась встреча 
с делегатом XIX Всесоюзной 
партийной конференции
Н. А. Кузнецовой. Наталья 
Александровна рассказала о 
себе. Ей было задано нема
ло вопросов.

Вы член совета трудо
вого коллектива. Как идет у 
вас перестройка? С какими 
трудностями столкнулись?

— Работаем по первой 
модели хозрасчета. Труднос
ти есть. Упали заработки, 
многие пока не видят пре-
и.муществ хозрасчета.

•— А может быть, стали 
платить реальную зарплату, 
то есть заработанную?

— Тогда надо и управлен
цам платить от выполнения 
плана бригады. От их нерас
торопности многое зависит.

— Если вам дадут слово 
на конференции—о чем ска
жете?

— О продовольственной 
проблеме, ведь я — преж
де всего женщина. А нам, 
женщинам, очень важно, 
чтобы можно было нормаль
но кормить семью. И еще 
скажу об авторитете комму
ниста. Надо его укреплять.

Делегату от Стрежевской 
парторганизации дали нака
зы и попросили после воз
вращения из Москвы . отчи
таться перед коммунистами 
о своем участии в конфере,н- 
ции, поделиться впечатлени
ями.

А. ПАВЛОВ.
г. Стрежевой.

На следующий день в пе
рерыве этого собрания один 
из его участников настави
тельно сказал мне: «Я
буду очень удивлен, если 
отчет о таком ,(!) собрании 
не появится в газете...».

Ничего в тот момент обе
щать я ему не мог, ибо шум
ное собрание шло уже три 
часа (а всего оно продол
жалось пять), а до согласия 
меж коммунистами относи
тельно той самой резолю
ции, которую от нас зара
нее требовали опубликовать, 
было еще далеко. Но было не
много смешно; только что этот 
человек вместе с другими 
кричал то председателю со
брания, то выступающим 
«не надо прессинговать», и 
вот не замечает собственно
го прессинга на журнали
ста. Похоже, я столкнулся 
еще с одним «новорожден
ным» недостатком.

Поразмыслив, все-таки ре
шил написать о собрании 
как об очередном уроке де
мократии. Не в моей мане
ре безымянные статьи, но 
тут не будут названы фами
лии, а также «кто что ска
зал».- И не только потому, 
что едва ли не каждый из 
коммунистов на собрании 
брал слово по пять-шесть 
раз, да еще кидал реплики 
выступающим и соседям, 
так что уследить за всеми 
было просто невозможно. 
Дело ведь не в фамилиях, 
а в явлении. Не могу пока 
выразить его одним словом. 
Но в основе явления, на мой 
взгляд, безапелляционная 
уверенность в собственной 
непогрешимости, из коей, ес

Из почты 

отдела

партийной жизни

Д А. ВСЕ. МЫ сегодня 
5'чимся демократии. 
Процесс болезненный, 

чувствуем себя неуютно, как 
переростки, пришедшие в 
младший класс. И ведем се
бя похоже. Одни, загнав 
внутрь смущение от несоот
ветствия возраста и школь
ной парты, терпеливо усваи
вают азы, другие, хочется 
верить, тоже от смущения 
— громогласны, нетерпели
вы и нетерпимы. Наверное, 
это один из недостатков, ко
торые писатель В. Карпов, 
в отличие от недостатков 
сталинских времен и перио
да застоя, назвал в недав
ней речи на сессии Верхов
ного Совета СССР . «ново
рожденными». Примеры пе- 
реросткового поведения — 
на каждом шагу.

Недавно, на празднике га
зеты, во время встречи чи
тателей с редколлегией 
«Красного знамени» в гор- 
саду, долго наблюдал за 
двумя людьми. Пожилая 
женщина собиралась что-то 
сказать, но, видно, робела от 
непривычной обстановки: от
крытая площадка, микро
фон, толпа незнакомых во
круг... Наконец решилась, 
вышла в центр, высказала 
дельные пожелания редак
ции. И еще объект моего 
невольного внимания; моло
дой парень у края площад
ки, выкрикивающий вопро
сы в сложенные рупором 
ладони. До микрофона ему 
было десять шагОв, но он 
их так И не сделал, несмот
ря на приглашения. Шумо
вой эффект выкриков, судя 
по всему, его устраивал 
больше.

тественно, вытекает вина ок
ружающих. Собрание в на
учно-исследовательском ин
ституте ядерной физики 
(НИИЯФ) при Томском по
литехническом институте, 
по-моему, — тот самый слу
чай.

П ОВЕСТКА дня у уче
ных после долгих де
батов (собрание во- 

обще-то шло два дня, 31 
мая и 2  июня, я был во вто
рой, когда принимали резо
люцию) определилась так: 
«О выработке отношения

лись. а потому, что были 
убеждены другими в непра
вильности своей ртзиции.

Надо еще сказать, что 
собрание было открытым. 
Большинство беспартийных 
высказывалось заинтересо
ванно, искренне, но были и 
такие, кто, как заведенный 
автомат, беспрестанно вы
крикивал одни и те же 
фразы, явно стремясь на
калить обстановку. Когда 
зашел долгий спор о том, 
посылать ли решение собра
ния в другие первичные ор

даже засомневался: «Если
демократия на выборах не 
нарушена, то тогда зачем 
весь этот разговор, зачем 
собрание?». Действительно, 
неужели партийному бюро 
НИИ нельзя было особо 
спорные моменты основа
тельно выяснить до начала 
собрания в парткоме ТПИ 
или в любом другом пар
тийном комитете, вплоть до 
обкома? Все те же «ново
рожденные» недостатки — 
нетерпение и нетерпимость? 
В принципе они, конечно.

IfM iiH N E  H i i M ff
Его мы получаем после каждого урока 

демократии. Особенно сложны эти уроки 
сейчас, накануне XIX партийной конферен
ции.

На той же встрече дру
гой молодой человек потре
бовал — тон был именно 
требовательным — назвать 
ему фамилию журналиста, 
«который завтра придет на 
партийное собрание в ин
ститут ядерной физики». 
Услышав фамилию, добавил 
условие;

— Только чтоб после со
брания сразу опубликовали 
нашу резолюцию!

коммунистов НИИЯФ к 
процедуре выборов делега
тов XIX партийной конфе
ренции на пленуме Томско
го обкома КПСС». Напомню, 
что пленум состоялся 2 1  
мая. Таким образом, комму
нисты НИИ решили вырабо
тать свое отношение к нему 
через десять дней. Собрали 
собрание, которое не при
шло к единому мнению и 
созда.то комиссию для выра
ботки решения, чтобы за
тем продолжить обсужде
ние. ■

ганизации, одна из женщин 
без конца выкрикивала; «По
слать. Послать. В первич
ные. В первичные». Чело
век беспартийный, она и 
понятия не имела, что та
кое первичная партийная 
организация. Почему собра
ние терпело такие базар
ные интонации—мне трудно 
понять. От ученых, живу 
щих в мире корректных за
конов физики, ожидал, че
стно говоря, большей куль
туры дискуссий.

Комиссия поручения не 
..выполнила. Однако проект 

резолюции «в сыром виде» 
был вывешен на всеобщее 
обозрение. Чем руководст
вовались? Говорят, что 
стремлением к демократии. 
Но нельзя не увидеть в этом 
жесте и своеобразного пси
хологического давления на 
коллектив, и желания на
жить определенный капитал 
за счет резкости формули
ровок, категоричности выво
дов в этом незавершенном 
партийном документе. Не 
имею права их цитировать, 
потому что из окончатель
ного текста резолюции ком
мунисты исключили и оскор
бительную резкость и «яр- 
лыковость» некоторых фраз.

Резолюцию обсуждали, 
как уже говорилось, почти 
пять часов. Яростные спо
ры, голосование шли не 
только за отдельные пункты 
или фразы, но и за слова. 
Эта принципиальность сы
грала свою положительную 
роль. Во время особенно 
бурных споров обязательно 
находился человек, который 
напоминал коммунистам, 
что они направят в партий
ные органы резолюцию от 
имени всей организации и, 
стало быть', должны думать 
о ее престиже, быть выше 
личных амбиций, и  это, как 
правило, отрезвляло спор
щиков.

Д ОСТАТОЧНО, навер
ное, о форме собра
ния, перейдем к со

держанию. Упор был сде
лан на три момента выдви
жения и избрания делегатов 
от нашей области на XIX 
партийную ■ конференцию. 
Все три — явление, судя по 
печати, почти повсеместное. 
Первый — спешка при об
суждении и выдвижении 
кандидатов в делегаты. Вто
рой — избрание в состав 
томской делегации двух че
ловек, не состоящих на уче
те в областной парторгани
зации. (К тому дню еще не 
было известно, что моск
вича, редактора «Огонька», 
избрали, например, делега
том в Херсоне). И третий— 
была ли нарушена демокра
тия в ходе выборов на пле
нуме обкома. Последний 
момент не содержал, впро
чем, в первоначальном тек
сте резолюции собрания ни
какой вопросительной фор
мы, Более того, выражалось 
убеждение, что демократию 
грубо нарушили, потому что 
в список для голосования 
включили не всех двадцать 
пять кандидатов, а ограни
чились только семнадцатью.

УЧИМСЯ ДЕМОКРАТИИ?..

лучше былых — равноду
шия, пассивности. На собра
нии в НИИЯФ вспомина
лись мне очень и не очень 
давние конфликты в среде 
ученых, в вузах. Как тяже
ло бывало в них разобрать
ся журналистам, как непро
сто бывало защитить подчи
ненных от гонений руково
дителей, от вельможного 
гнева «шефов».

Еще до прихода в коллек
тив кафедры, отдела какого- 
нибудь вуза, НИИ или ака
демического института мож
но было представить себе 
реакцию коллег человека, с 
которым расправлялся его 
руководитель. Коллеги де
лались на удивление неви
дящими I и неслышащими). 
Если что - то и говори
ли, то с просьбой на 
них не ссылаться, потому 
что «диссертация на выходе», 
«квартира на подходе» и 
так далее.

имеют никакого отношения 
к прошлому. Меня лично 
их мгновенное и громо
гласное превращение в бор
цов за идеалы перестрой
ки настораживает.

Да, трудно восторгаться 
инструкцией по выборам 
делегатов на XIX парткон
ференцию. Но как не по
нять, что составляли ее жи
вые люди, которые, как и 
мы все, вряд ли могли пред
положить еще год, полгода 
назад столь стремительный 
процесс демократизации. 
(Кстати, когда инструкция 
о выборах появилась, она 
ни у кого не вызвала воз
ражений).

В парткоме ТПИ обеску
ражены, что кандидатом в 
делегаты на институтском 
собрании избрали не того, 
кого предлагал партком. 
Так надо же было готовить
ся заранее, думать о плат
форме кандидата, предло
жить коммунистам что-то 
новое, серьезное. В универ
ситете недовольны, что 
делегатом на конференцию 
избран не их кандидат. Но 
кто запрещал всем томским 
вузам провести совместную 
партийную конференцию и 
на ней договориться о еди
ном кандидате?

Да, спешка в обсуждении 
и выдвижении кандидатов в 
'̂■‘легаты никому не по ду
ши?/;' Но ведь о необходи- 
м(!сти выдвижения было из
вестно давно, никто не за
прещал проводить парт
собрания на эту тему. Ме
жду тем потребовалось на
поминание Генерального сек
ретаря ЦК (встреча с руко
водителями средств массо
вой информации 1 1  мая),
ч. эбы в партийных органи
зациях очнулись от дремы 
и начали действовать.

В этом малопочтенном со
стоянии находились и ком
мунисты НИИ ядерной фи
зики. Но они — хоть и в 
спешке—все же поучаствова
ли в этой кампании, а мно
гие парторганизации, в том 
числе и наша — редакции 
«Красного знамени», — во
обще остались в стороне. 
Сейчас спрашиваю себя об 
этом и не нахожу ответа. 
Никто ведь не запрещал 
проявить инициативу...

С Т Р Е В О Г О Й
И НАДЕЖДОЙ

Жарко было на собрании, 
порой брат выступал против 
брата — в буквальном смыс
ле, порой председатель ока
зывался не в силах успоко
ить аудиторию. Были люди, 
которые после подробной 
информации о пленуме, сде
ланной представителем об
кома, изменили вчерашние 
мнения, были те, кто уже в 
ходе собрания отказывался 
от предложений, сделанных 
час или два назад. И не по
тому, что чего-то испуга

Сомнения во всех трех 
моментах правомерны и, на 
мой взгляд, объясняются не
достатком информации. Ког
да заведующий отделом нау
ки и учебных заведений об
кома партии В. И. Подкатов 
подробно объяснил комму
нистам инструкцию по выбо
рам, когда они разобрались 
в том, что на пленуме были 
представлены все кандида
ты и что, пожелай любой 
из членов обкома, в том 
числе и представители ТПИ, 
продлить список после сем
надцати фамилий, это по
желание могло быть удов
летворено, категоричность 
вывода о нарушениях демок
ратии была снята. Один из 
выступивших после этого

Молчание при расправе с 
друзьями, молчание, когда 
в партбюро или профком 
«двигали» удобного руко
водству человека, «поднож
ки» тому, чье положение 
вдруг пошатнулось, подха
лимаж «сильному»... А бес
полезные усилия вытянуть 
из молодых ученых согла
сие на публикацию фактов 
принуждения их «шефами» 
к соавторству?.. К чему я 
удлиняю плохое? К тому, 
что все мы к недавнему 
прошлому имеем прямое от
ношение, за это прошлое 
несем ответственность.
Всем трудно ломать стерео
типы мышления. Но сколь
ко вдруг объявилось лю
дей, которые, если судить 
по их сегодняшней «р-р-рево- 
люционности», будто и не

У РОКИ демократии 
трудные, но все же 
, польза от них реаль

ная. Вряд ли теперь люди 
будут как прежде апатичны 
к выборам в партийные, 
профсоюзные комитеты, к 
тому, кого выдвинуть в де
путаты. Вряд ли сохранятся 
прежние инструкции и пра
вила на этот счет. Атмосфе
ра стала другой, люди — 
другими. Это учитывается и 
в Тезисах ЦК КПСС, где 
предлагается «в полной ме
ре возродить атмосферу 
гласности, критики и само
критики, партийного TOBat- 
рищества и дисциплины, 
коллективизма и личной от
ветственности».

Все мы получили после 
апрельского Пленума ЦК, 
съезда партии как бы до
машнее задание по демокра
тии. Понятно, быстро его не 
выполнить, хотя и очень хо
чется. Не призываю мед
лить, осторожничать, при
зываю думать. Демагогия и 
экстремизм сейчас не ме
нее опасны, чем консерва
тизм.

Домашнее з а д а н и е  
по демократии, судя по об
становке в стране, скорее 
всего, дано нам навсегда. 
Только бы не спешить «по
догнать» ответ в задачке. 
Только бы не стремиться 
обвинить в неудаче кого 
угодно, кроме себя...

С. ВЫГОН.

Излишне, наве|рное, уточнять, что главная тема пи
сем, поступающих сегодня в отдел (это во многом харак
терно и для редакционной почты в целом),—XIX Всесо
юзная партийная конференция, ход подготовки к ней. А 
содержание писем, пожалуй, полнее всего выражают сло
ва, вынесенные в заголовок. Вот что, например, пишет 
читатель Н- Г. Сырцов; «В эти дни для нас, томичей, не 
было важней вопроса: кто будет избран делегатами на
XIX партконференцию». Автор критически высказывает
ся о составе делегации. Особенно взыскательно оценива
ет делегатов-руксводителей. По результатам их работы 
сегодня, по тому, как они проявили себя в прошлом. Ведь 
область не минули, в частности, ни сселение «неперспек
тивных» деревень, ни кампания против личных подворий. 
И сегодня не без проблем, свидетельство чему те же 
«винные» и «сахарные» очереди. «Хотелось бы высказать 
в адрес руководства области пожелание, чтобы решения 
принимались обдуманно, не оборачивались лихими атака
ми, после которых приходится всем миром ломать голо
ву. как выйти из положения».

«В жизни я встречал немного настоящих коммунис
тов,—пишет пенсионер Ю. И. Огарков. —Он — один из 
них». Это тоже о делегате-руководителе, которого автор 
знает многие десятки лет.

У читателя В. И. Ягнова—совет: «Чтобы делегаты
ехали на конференцию смелыми, знающими, могли бы 
выйти на трибуну и сказать свое. А мы paHfepe.Mcn: от име
ни народа они говорят или от имени тех, кто вешал Бреж
неву ордена при молчаливом согласии или громком вы
ражении восторгов номенклатурных «борцов».

Коллектив родильного дома нм. Н. А. Семашко (102 
подписи) сообщает, что он единогласно вьвдвинул своего 
кандидата в делегаты Х1Х партконференции. Когда же 
пришла газета с материалами пленума обкома партия, 
«родной» фамилии среди делегатов не оказалось. «Где 
же здесь демократия?»—спрашивают медики и задают це
лый ряд вопросов, связанных с процедурой отбора и из
брания делегатов.

Письмо из СКБ сейсмического программного обеспе
чения НПО «Нефтегеофизика» представляет из себя вы
писку из протокола открытого партийного собрания, на 
котором обсуждались Тезисы ЦК КПСС. «Выступа
ющие ,—говорится в выписке,—высказали неудовлетворен
ность ходом прошедших выборов делегатов от областной 
партийной организации. Судя по нашей организации, ма
лочисленные первичные, как и соответствующие трудо
вые коллективы, практического участия в выдв'ижении и 
обсуждении делегатов не приняли. Это вызывает сомне
ния трудящихся и озабоченность коммунистов реализа
цией процессов перестройки и демократизации общества, 
а также усугубляет сложившееся у многих недоверие к 
руководящим партийным органам».

Участники собрания поддержали основные положения 
Тезисов ЦК КПСС и договорились о порядке их обсуж
дения в СКВ. Среди других в постановлении записан 
пункт; считать крайне важным в ближайшее время орга
низовать выступления в прессе делегатов партийной кон
ференции.

Сегодня, когда в области широко идут встречи с де
легатами, состоялся единый политдень, посвященный 
предстоящей XIX партконференции, ответы на вопросы, 
аналогичные задавньиу! в письмах, получает все большее 
число тамичей. В этом убедил и звонок в роддом им. 
Н. А. Семашко. «Да,—согласилась секретарь парторга
низации А. П. Михайловская,—теперь мы знаем сами и 
можем расоказать о процедуре отбора кандидатов в де
легаты людям. Знаем, что право предложить кандидату
ры предоставлялось бюро обкома КПСС, а на местах 
предстояло эти предложения оценить. Жаль, четкого 
разъяснения не поступило в самом начале. Оценки ито
гов выборов и в этом случае могли быть разными, зато 
отпало бы много лишних вопросов».

Стоит уточнить (газета об этом уже писала), что в 
тех парторганизациях, где проявили инициативу (в том 
же роддоме, например), к предложенным бюро обкома 
кандидатурам добавили немало своих. Большинство кан
дидатов в делегаты, предложенных бюро, прошли «об
катку» в первичных партийных организациях (на откры
тых собраниях), на пленумах райкомов и горкомов. 
Итог подвел пленум обкома партии, избрав делегатов. 
Избирал в соответствии с нормами представительства, 
поэтому не мог сделать так, чтобы были делегаты и «от 
медиков», и, скажем, «от конструкторов». Члены обкома 
избрали делегатов, на оснований полномочий, выданных 
им июньским (1987 г.) Пленумам ЦК КПСС. Важно ви
деть: на встречах в трудовых коллективах избранные на 
пленуме обкома делегаты получают широкую поддержку.

Острые вопросы, связанные с ходом подготовки к 
партконференции,—овидетельство поистине всенародной 
заботы о ее успехе. Эта подготовка имеет и другой, не 
менее важный план. О нем написали работники Томско
го управления ГоскомиефтепроДуктов РСФСР, рассказав, 
какие трудовые подарки готовит коллектив к XIX Все  ̂
союзной.

Весомость производственного результата, активность, 
с какой проводится в жизнь радикальная экономическая 
реформа,—важнейшие показатели вклада в перестройку.

В. АНТОШИН.

ПРОФСОЮЗЫ: РАДИУС ДЕЙСТВИЯ

СОЮЗ ИНЖЕНЕРА И УЧЕНОГО
«Существенных изменений в научно- 

техническом прогрессе не произошло»—

говорится в Тезисах ЦК КПСС к XIX Всесо

юзной партийной конференции. Вину за это 

несут и члены научно-технических обществ.

Недавно, собрав в област
ном совете НТО свой актив, 
мы обменялись .мнениями о 
том. какие из новых форм 
работы приживаются хоро
шо, а какие — медленно и 
почему. Одобрения заслужил 
опыт правлений обществ 
приборостроительной про
мышленности, энергетики и 
электрютехнической промыш
ленности, где практикуется 
формирование временных' 
творческих коллективов, 
усилия которых направле
ны через заключение дого
воров на решение важных 
разделов областной прог
раммы «Ускорение-90». 
НТО нефтяной и газовой 
промышленности, например,

курирует 38 заданий. В пер
вичных организациях созда
ются комплексные творчес
кие бригады, состоящие из 
производственников и уче
ных, а кроме того, ученые 
непосредственно участвуют 
в работе секций.

В нашем областном сове
те, в отраслевых правлениях 
комитетов, советах первич
ных организаций по темам 
программ проводятся кон
ференции, семинары, выезд
ные президиумы, творчес
кие командировки. Так, 
правления НТО приборо
строительной промышлен
ности, нефтяной и газовой 
промышленности провели 
выездное совещание в поли

техническом шституте, где 
обсужден вопрос о выполне
нии программы «Нефть и 
газ». По результатам сове
щания к ^шению текущих 
вопросов подключены секций 
областного правления НТО. 
советы первичных организа
ций, которым даны конкрет
ные поручения. Недавно 
обобщили опыт работы по 
программам НТО приборо- 
стрюительной и машиностро
ительной промышленности, 
первичных организаций об
щества НИИ интроскопии. 
Института физики прочности 
и материаловедения. Прове
ден и областной смотр по 
успешному и качественному 
вьшолнению этапов целевой 
комплексной программы 
«Ускореяие-90». При об
ластном совете начала ра
ботать общественная прием
ная. В правлениях формиру
ются перечни проблем от
раслей, ведется подбор чле
нов в состав временных 
творческих коллектинов.

Сейчас мы пытаемся ши

нове, исполнители которых
трудятся, естественно, в не
рабочее время. По оплате 
труда это своего рода коо

ре внедрять заключение до
говоров на хозрасчетной ос

ператив: временный твор
ческий коллектив специалис
тов получает 50 процентов 
суммы, заложенной в смете 
заказчика, 1 0  процентов 
идет экспертной комиссии. 
Первые такие договоры за
ключены в феврале. Два 
времс'нных творческих кол
лектива из числа сотрудни
ков кафедры политэкономии 
ТПИ заключили хоздогово- 
ры с НИИ ядерной физики и 
карандашной фабрикой. Сей
час они уже завершают раз
работки курса лекций, прак
тических занятий со специ
алистами по проблемам пе
ревода предприятий и НИИ 
на полный хозяйственный 
расчет. В правлении НТО 
энергетики я электротехни
ческой прюмышленности зак
лючен договор с кафедрой 
светотехники ТПИ. Творчес
кая бригада, возглавляемая
В. Н. Легостаевым, разра
батывает и создает устрой
ства для измерриия темпе

ратуры баллонов им
пульсных ламп. Наш совет 
заключил договор с Кот
ласскими электрическими се
тями, исполнитель которо
го—бригада ученых ТИСИ.

А вот в правления НТО 
строительной индустрии, ра
диоэлектроники и связи, хи
мического общества, авто- 
тр>анопорта и дорожного хо
зяйства, пищевой промьии- 
ленности хозрасчет еще не 
пришел, они не спешат пе
ренимать новое.

Еще одна свежая струя— 
проведение конкурсов поис
кового характера по зака
зам предприятий. Недавно 
такие конкурсы проведены 
в НТО агропрома. Один из 
них направлен на разработ
ку и внедрение лучшего 
устройства для активного 
вентилирования зерна. В 
положении о конкурсе ого
ворены проблемы, которые 
необходимо решить, и по
ощрения. Конкурсные
предложения должны со
держать конструкторскую 
документацию, пояснитель
ную за1писку, инструкцию по 
эксплуатации. Творческий

кол.оектив совхоза «Бело- 
стоиркий» Кривошеи'нсного 
района и сотрудников Том
ского филиала Всесоюзного 
научно - исследовательского 
проектно - технологического 
иясштута органических 
удобрений представил доб
ротную работу. В совхозе 
изготовлены, успешно экс
плуатируются три установки 
по активному вентилирова
нию зерна. Эти установки 
будут тираншрованы в 90 
хозяйствах области. Решены 
проблемы и другого конкур
са—по механизации сель
скохозяйственных работ.

Нынче правление НТО
машиностроения совместно 
с ГПЗ-5 организует конкурс 
по решению четырех проб
лем подшилникостроения. В 
нем могут принять участие 
отдельные авторы, группы 
авторов любой организации, 
института, предприятия об
ласти и других регионов 
страны. Вынесенные проб
лемы будут подробно'обсуж
дены на семинара, который 
состоится прямо на предпри
ятии. Для поощрения побе-

/ ‘-i

дителей конкурса выделяет
ся 2.000 рублей. Лучшие , 
работы, выбранные квали
фицированной комиссией, от
мечаются денежными пре
миями.

Перспективная форма ра
боты—организация : при
правлениях клубов по инте
ресам. Однако тут зачастую 
дело стопорится из-за того, 
что нет помещений. Давно 
назрел вопрюс, и он решает
ся, но, увы, безуспешно, по 
открытию в Томске Дома 
науки и техники.

Для преодоления ведом
ственной разобщенности не
давно в Москве на учреди
тельном съезде создан Союз 
научных и инженерных об
ществ СССР. Организации 
научных и инженерных об
ществ призваны выступать 
в качестве партнерюв и оп
понентов хозяйственных ор
ганов в поисках конструк
тивных решений проблем. В 
июне мы готовимся обсу
дить решения съезда на 
пленуме, выработать про- у) 
грамму действий. И дер
жаться ее. На деле усилить 
вклад. Чтобы появились на
конец те существенные из
менения, к которым при
зывают нас Тезисы.

Г. ВЕРДИЧЕНКО, 
зам. председателя област

ного совета научно- 
технических обществ.
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Одним ИЗ первых вышел 
в свой рейс по Васюгану, 
закончив ремонт и подготов
ку судна к навигации, эки
паж теплохода «Ахилл» 
Каргасокского рыбозавода.
Уже не первый год экипаж 
этого теплохода лучший на 
рыбном промысле.

НА СНИМКАХ: капитан 
теплохода Михаил Яковле
вич Слащев; механик тепло
хода Геннадий Васильевич 
Золин и уМащн1^ СПТУ 
моторист-рулевой Сергей 
Гаврилов, который учится 
по направлению рыбозавода 
и второй год проходит здесь 
производственную практику.

Фото В. Тестова.
Каргасокский район.

Операция «Ремонт дома»

...СОЦИАЛЬНОЙ ВАЖНОСТИ!

СТАНЕТ ЛИ ТЕПЛЕЕ?
В «Красном знамени» 

9  мая было опубликовано 
письмо жильцов дома № 1 0 0  

ЦЬ̂чо Иркутскому тракту. Речь 
шла* о многолетней волоките 
с ремонтом системы тепло
снабжения. Не одну зиму 
квартиросъемщики занаве
шивали окна матрацами и 
одеялами, чтобы хоть как-то 
сохранить тепло, и писали. 
Лифтер ЖЭУ-10 О. И. Ва- 
силиненко, проживающая в 
этом доме, показала пух
лую папку с перепиской, фо
тографиями. актами, подпи
сями жильцов. По их мно
гочисленным просьбам при
ходили комиссии, замеря
ли температуру, ломали го
лову над причиной... Меры, 
конечно, принимались. Кос
метические. А тепла не бы
ло.

—В декабре прошлого го
да мы приняли решение по
менять теплотрассу, — го
ворит председатель райис
полкома В. М. Клименко.— 
Подготовили необходимые 
материалы, договбрились, 
что к работам приступим с 
наступлением тепла. А тут 
— публикация... Пресса. кЬ- 
нечно, нам может помочь, 
может и подтолкнуть. Но 
может и навредить. А теп
лотрассу уже поменяли, в 
субботу, 28 мая, дали го
рячую воду.

Разговор с В. М. Климен
ко состоялся 30 мая, а тре
мя днями раньше вместе с 
начальником ЖЭУ-10 Г. И. 
Ерохиным мы побывали на 
месте производства работ. 
На объекте никого не было, 
но работы явно подходили 
к концу. И вода горячая

действительно появилась в 
субботу.

Что же еще осталось?
— Кровлю подремонти

руем, — сказал Г. И. Еро
хин. — В квартирах во 
время опрессовки систем 
отопления можем поменять 
приборы отопления (у ко
го есть), а также закрепим 
батарею и в подъезде, что
бы не обрывали. А вот как 
быть с подвалом! — не знаю: 
воду откачиваем, но она все 
равно прибывает. Отмостки 
надо делать.

— Зима покажет, бу
дет ли в квартирах тепло,— 
продолжил разговор глав
ный инженер Октябрьского 
ПЖРТ В. И. Желтковский. 
— Все-таки трубы с 89 мил
лиметров поменяли на диа
метр 159.

Что ж, дело сдвинулось. 
Но почему только сейчас? 
Почему райисполком и гор
исполком оказались бессиль
ными перед проблемой рань
ше — два-три года назад?

А. ВАЛЕНТИНОВ.

По следам письма

НЕГОРОДСКОЙ КОНФЛИКТ
Федор Александрович Плют — горожа

нин. Живет в микрорайоне небольших 
трехэтажных домов напротив манометро
вого завода. Наверное, вряд ли кто и знал 
бы этого пожилого человека, если бы он 
не повел себя не так, как все. Решил раз
водить свиней. В маленьком загончике 
во дворе дома и разместил свое хозяйство.

Городской житель и собственное по
дворье? Не позволено. В редакцию поле
тели жалобы. А затем и сами авторы при

едали.
— Вы поймите, — убеждали они. — 

Мухи, антисанитария. И потом,— добавля
ли в беседе со мной Мария Гавриловна 
Лукошкина и Эмилия Гавриловна Лясото, 
— зачем такое хозяйство человеку, который 
живет один, получает пенсию и еще мичу
ринский участок имеет... Тут во дворе по
считали, — доверительно сказали они мне, 
-т-что за зиму он продал шесть поросят...

Вот такая житейская неурядица. Как 
рассудить ее? Лучший способ — поговорить 
с соседями.

— В городе живем, значит, и культу
ру городскую должны поддерживать, — 
считает А. В. Бакулина,— И что получит
ся. если каждый вздумает свиней разво
дить...

Ее поддерживает и А. А. Иванова:
—Я категорически против такого хо

зяйства. Все должны находиться в одина
ковых условиях.

— Федя всю жизнь работал и держал 
хозяйство, еще когда жена жива была. 
Не привык он сидеть без дела, — возра
жает В. М. Котирова. — Ну а что каса
ется содержания, так сарай всегда при
бранный, и запаха я не чувствую.

— Пусть человек держит, ведь не каж

дый согласится обременять себя лищними 
заботами, — считает В. М. Чернов.

Сам Федор Александрович весьма рас
строился, когда узнал, что на него жалобу 
написали.

— По радио, телевидению, в газетах 
призывают участвовать в Продовольствен
ной программе. — аргументирует он свою 
точку зрения. — Так почему я не могу за
няться полезным делом?

Он показывает квитанции. Все мясо сда
но в приемный пункт. Спекуляцией он не 
занимается.

Но в любом случае должны быть арбит
ры. Что считают в районной санэпидстан
ции?

— Мы не видим грубого нарушения, — 
говорит санврач С. И. Борисов. — Терри
тория находится в удовлетворительном со
стоянии. Только необходимо убрать со 
двора стройматериалы. И, если хозяин бу
дет продолжать поддерживать порядок.ос- 
нований для запрета нет.

Заместитель председателя Советского 
райисполкома Л. А. Данилюк, к котррой 
мы также обратились как к арбитру, по
яснила;

— Если санэпидстанцией не установле
ны нарушения санитарных норм, то хозя
ин имеет право вести хозяйство. А запре
тить людям писать жалобы мы не можем.

Такой ответ наверняка не устроит авто
ров письма.

Что же делать? Если женщины высту
пают от имени большинства, то обсудить 
ситуацию следует коллективно. На собра
нии жильцов с приглашением ответствен
ных лиц. Если же это просто тяжба, то 
стоит ли ее продолжать?

А. РУССКИХ.

СТРАННАЯ
ЛЮБОВЬ

«Дорогая редакция!
Мы с грудными больными детьми находимся в том

ской детской больнице № 2. Неужели сюда никто никог
да не заглядывает из руководителей города?

Нет, мы не обижаемся на врачей и другой медицин
ский персонал! В большинстве своем это преданные 
своему долгу люди, знающие свое дело. Но в каких ус
ловиях находятся дети, трудятся сами медики?

Здание старое, малоприспособленное. Потолки осы
паются и рушатся, стены поражены грибком. Отопитель
ная система, водопровод, канализация—в аварийном со  
стояния.

А теснота? В отделении, куда госпитализируют ребя
тишек с хронической и острой пневмсиией, бронхиальной 
астмой, пиелонефритом, заболеваниями печени и желудка, 
—темные, тесные комнаты, коридоры разделены на боксы 
размером не более 1,5—2 квадратных метров. Сюда же 
втиснута кроватка ребенка и стул для матери. А ведь 
она здесь находится порою не одну неделю. Негде при
лечь, душно, мало воздуха.

Один из углов этого здания занимает кафедра мед
института по детским болезням. Стыдно сказать,, но до
центам отведено помещение бывшего туалета, а под ла
бораторию—горшечная. На практику сюда приходят 
студенты с лечебного, медико-биологического и военно- 
.медицинского факультетов. Какая уж тут практика, если 
повернуться негде?

Когда же дойдет очередь до охраны здоровья детей?
Г. Крошко, Л. Бурундукова, Т. Кирьянова, С). Федо

това и другие».

И вот мы с городским пе
диатром А. А. Кучеровой в 
этой больнице. Действитель
ность оказалась даже хуже, 
чем об этом рассказывается 
в письме.

— Виталий Павлович,— 
спрашиваем у главного вра
ча Грехнева,—ставили где- 
нибудь вопрос о вашем бед
ственном положении?

— Неоднократно. У меня 
даже есть специальная пап
ка. в которой хранится пе
реписка с разными ведом
ствами и их решения.

СПРАВКА

Здание построено в 30-е 
годы. В войну оно было за
нято под детский сад, по
том под контору. В 19S1 го
ду здесь разместили дет
скую больницу и поликли
нику. Вначале на 60 коек, 
затем присоединили пер
вый этаж жилого дома и 
довели до 120 коек. В 1980 
году уплотнили, отдав 
часть помещений мединсти
туту под кафедру детских 
болезней. Норма на одного 
ребенка 6—8 квадратных 
метров, здесь фактически 
в 4 раза меньше.

Капитального ремонта не 
было, только ежегодно про
водят побелку и покрас
ку.

Нельзя оказать, что на 
обращения главного врача 
за помощью не было ^ а к 
ции. Еще 14 марта 1980 го
да райисполком (тогда Ле
нинский) принял решение о 
расширении больницы за 
счет нового строительства.

2 2  августа того же года 
уже Октябрьский райиспол
ком в своем решении кон
статирует: «Здание находит
ся в аварийном, состоянии, 
требуется капитальный ре
монт. Обязать главврача 
подготовить документацию к 
1 ноября 1980 года».

Подготовили. Три раза об
новляли, но... проектам ни 
крышу, ни стены не укре
пишь, а строителей так и не 
выделили. Сейчас снова есть 
проектно-сметная докумен
тация, но теперь только на 
капремонт, а пристройку из 
плана исключили, как яв
ствует из письма главного 
инженера «|Спецпроект- 
реставрации» М. Я. Ермо
лаева от 10 марта 1988 го
да, «из-за отсутствия ин
женерно-геологических изы
сканий».

— Я-то думал, что врач 
должен лечить больных, а, 
оказывается, он еще обязан 
и за строителей, проектиров
щиков работать, — говорит 
В. П. Грехнев. — Сколько лет 
тянется эта волынка!

6  августа 1982 года Ок
тябрьский райисполком при
нял новое постановление за 
№ 286. «О мерах по разви
тию М1атериально-техничес- 
кой базы учреждений здра
воохранения». Утвержден 
план мероприятий, но... ни 
один пункт не вьшолнен.

Впрочем, в этой папке 
есть немало документов и с 
автографами бывших пред
седателей горисполкома 
Г. М. Калабы, Н. Г. Черка- 
шина и других ответствен
ных лиц.

Поражает нужда во всем. 
Нет кроватей, столов, тум
бочек, телевизо!ра. Плохо 
со снабжением продуктами. 
Скуден ассортимент овощей, 
соков, совсем нет фруктов. 
Поварами работают люди 
без всякого образования. Ме
нее чем на половину уком
плектован штат медсестер и 
нянь. Пока выручают пен
сионеры. Что будет дальше? 
Об этом главврач боится 
даже и думать.

Заведующая кафедрой, 
профессор Л. П. Бушмелева 
показала нам свои «владе
ния». Помимо бывшего, туа
лета и горшечной, есть еще 
небольшая комната—каби
нет профессора и малень
кий класс, отгороженный от 
узкого коридорчика стеклян
ной перегородкой. Здесь бу
дущие врачи постигают тай
ны детских недугов и мето
ды борьбы с ними.

Все убого. Каких усилий 
стоит педагогам противосто
ять этому дискомфорту и 
заставить студентов хоть 
что-нибудь усвоить! Ведь к 
детям даже подойти из-за 
тесноты трудно.

А как в других детских 
больницах?

Одна из старейших больниц 
— № 1 —размещена на Мос
ковском тракте в деревян
ных зданиях, построенных 
150 лет тому назад. Здесь, 
помимо лечения детей с раз- 
лич!ными заболеваниями, до
водят до нормального состо
яния недоношенных детей. 
Как во всех детских больни
цах города, здесь находятся 
и «отказные», брошенные 
матерями малютки. По до
стижении годовалого возрас
та их передают в Дома ре
бенка.

Надо сказать, что един
ственное ведомство, посто
янно занимающееся этими 
заведениями, — государ
ственный пожарный надзор.

Почти во всех больницах и 
поликлиниках мы нашли 
предписания о закрытии.

Во дворе и на лестнице 
адм1ннистративного барака 
мы увидели матерей и мед
работников, ведущих и не
сущих закутанных детей.

— Куда вы их?
— На рентген!
— В лабораторию.
— А откуда?
Нам показали на стоящее 

метрах в 150 каменное зда
ние. Спальный корпус. Его 
возвели и сдали в эксплу
атацию в 1979 году. Это 
только часть больницы, пер
вая очерюдь. По проекту не
обходимо было построить 
приемный покой с реанима
цией,' отдельными боксами 
для изоляторов, помещения 
для лабораторий, рентгенкаби- 
нета и других служб, но... 
забив сваи, строители уда
лились на другие объекты, 
и теперь детей носят из зда
ния в здание даже в лютые 
морозы. Разрушено овоще
хранилище, не построены 
кухня, прачечная, гараж...

Проектно-сметная доку
ментация устарела, ее об
новляли. она еще раз успе
ла устареть, и вновь укс гор- 
ишолковда вычеркнул этот 
объект из списков.

А в старых домах падают 
потолки, промерзают стены 
и никакой критики не вы- 
держгивают тепло-, водо- и 
канализационные коммуни
кации. Что касается детско
го питания, то его пять раз 
в день носят через весь 
двор в ведрах.

Здесь трудятся 540 чело
век, да еще родители боль
ных детей, но поесть им 
негде. Нет столовой, буфе
та. И это превращено в 
неразрешимую проблему.

Детская больница № 4, 
что на улице Олега Кошево
го, размещена в здании, 
которое было предназначе
но под'’ общежитие. Темные, 
тесные коридоры. Нет при
емного покоя, крайне мало 
помещение для реанимации, 
нет необходимой комнаты 
для травматологического 
пункта, а ведь он единствен
ный в Томске. Сюда приво
зит «скорая» детей с отрав
лениями, хирургическими 
травмами. Давно принято 
решение о пристройке пяти
этажного здания, но... кто 
не знает о том, что любое 
строительство и ремонт ле
чебных учреждений — это 
всегда «долгострой». Пока 
еще идут разговоры о про
екте.

...В бывшем купеческом 
доме размещена и детская 
поликлиника № 1 (на Набер. 
реки Ушайки). Обслуживает 
она более 1 2  тысяч человек. 
108 лет этому зданию от 
роду. Давно здесь начали 
рушиться стены и потолки, 
но сейчас положение стало 
нетерпимым. Рядом воз
двигнут Дом нефти. При его 
строительстве разрушен га
раж, расшатаны стены и да
же фундамент больницы, не 
стало тепла. Зимой в поме
щениях, куда приводили 
больных детей, температура 
порою доходила до минусо
вой. И еще беда. К парад
ному подъезду величествен
ного соседа непрерывным 
потоком подъезжают авто
машины, а матерям с ко
лясками пути нет. Нище и 
убого выглядит в тени этого 
гиганта детская здравница. 
Слов нет. дворец нефтяни
ков украсил город, и место 
ему отвели хорошее, сидеть 
в этих кабинетах будет сво
бодно и уютно, но почему 
же не позаботились о судь
бе поликлиники, не подума
ли, что, забивая сваи, окон
чательно разрушат ее?

И получается по прин
ципу: «Все лучшее — детям, 
но... от того, что останется 
от взрослых»,

С. ПОЗДНЯКОВА, 
заведующая общественной 

приемной редакции 
« Красного знамени ».

По следам «прямой линии»

к т о -  С О В Е Р Ш А Е Т  
КАРМАННЫЕ КРАЖИ?

«В Томске участились карманные кражи. Воруют да
же несовершеннолетние. В чем дело?» Подобные вопро
сы задавали томичи во время ра^ты  «прямой линии» с 
отделом уголовного розыска. О том, какая проводится ра
бота по пресечению краж, рассказывает начальник отде
ла уголовного розьюка управления внутренних дел Ана
толий Степанович Пименов:

— Карманные кражи—сравнительно легкий путь обо
гащения. За последнее время их количество резко воз
росло, поэтому работники милиции приняли дополнитель
ные меры по выявлению «карманников». Прежде всего 
сделали упор на профилактическую работу с населени
ем. В этом большую помощь оказали средства массовой 
информации.. Вьшущена специальная листовка-обраще
ние, которая предупреждает пассажиров общественного 
транспорта о бдительности. У некоторых содержание 
этого обращения вызвало улыбку, и все же люди стали 
внимательнее.

Усилена специализированная группа при отделе уго
ловного розыска УВД по борьбе с этим видом преступ
ления. Результаты нашей работы стали более ощутимы.

Приведу несколько цифр для сравнения. За четыре месяца 
прошлого года было задержано девять «карманников», шесть 
из них — несовершеннолетние. А в нынешнем году за такой 
же период задержали 45 человек, среди которых несовершен
нолетних 28, а 15 — ранее судимых, причем трое призна
ны особо опасными рецидивистами.

Кто же они, «нарманнини»? Люди разного возраста, раз
ных наклонностей. Вот некоторые из них. Опасный рециди
вист, нигде не работающий Ю. ,В. Ткаченко, 1937 Года рожде
ния, Н. И. Дудко и Ю. Н. Югансон, ранее судимые, восеинад- 
цатилетняя Виктория |Киселева и семнадцатилетняя Евгения 
Калюжная. За кражу паспорта и других документов из сум
ки в автобусе девятнадцатого маршрута задержан и поме
щен в приемник-распределитель для несовершеннолетних 
Игорь Куприн. Ему только 13 лет.

Работа по пресечению карманных краж продолжает
ся.

С П Р А Ш И В А Й Т Е - О Т В  ВНАЕМ.
— Расскажите о порядке 

перевозок детей до 12 лет в 
самолетах?

Ю. НОСОВ.
г. Томск.
Отвечает начальник агент

ства воздушных сообщений 
М. П. Пурлик:

— Дети в. возрасте до 12 
лет перевозятся только в со
провождении взрослого пас
сажира. Бесплатно можно 
перевезти одного ребенка 
до пяти лет без предостав
ления ему отдельного места. 
Другие, следующие с пасса
жирами дети в возрасте до 
пяти лет, а так же дети от 
5 до 12 лет перевозятся по 
детским билетам с оплатой 
50 процентов полного тари
фа и с предоставлением от
дельного места. На детей 
старше 1 2  лет выписывает
ся билет по полному авиаци
онному тарифу. Проезд их 
разрешен без сопровожде
ния 1ВЗ|рослаго пассажира,* * ★

— С какого возраста под
ростки могут работать в от
делениях связи?

В. ЧИЧИКИНА.
г. Томск.
Отвечает начальник Том

ского почтамта Н. П. Здо- 
ренко:

— Отделения связи при
нимают на работу по про
фессии почтальона по до
ставке почты и телеграмм 
школьников с 15 лет.

При оформлении на рабо
ту необходимо иметь: пись

менное согласие родителей, 
разрешение школы, меди
цинское заключение о со
стоянии здоровья.» ★  ♦

Чем вызвано, что на ря
де АТС г. Томска абоненты 
междугородной автоматичес
кой связи должны дополни
тельно набирать семь цифр 
— 22 плюс номер своего те
лефона? Какой прогресс 
ожидается в этом деле?

В. ЛАРИОНОВ.
г. Томск.
Отвечает начальник Том

ской ГТС В. А. Мальцев:
— При наборе междуго

родного абонента через 
АТС-4 и АТС-5 приходится 
дополнительно набирать но
мер своего телефона в свя
зи с тем, что на этих стан
циях нет оборудования авто
матического определения но
мера.

В 1988 году планируется 
монтаж и настройка обору
дования, что позволит або
нентам АТС-4, АТС-5 упро
стить набор междугородного 
абонента. * ★  *

— Слышал, что инвали
дам труда положена скидка 
со стоимости лекарства.

Правда ли это?
И. ШИШЛЯКОВ.

г. Томск.
Отвечает заместитель за

ведующего облсобесом Е. И. 
Шишкина:

— Согласно постановле
нию Совета Министров

СССР от 6  августа 1987 г. 
«О первоочередных мерах 
по улучшению здравоохра
нения в стране в 1988— 
1990 годах», с января 1988 г. 
предоставляется всем кате
гориям инвалидов первой и 
второй групп, ставших ин
валидами вследствие трудо
вого увечья, профессиональ
ного заболевания или об
щего заболевания, 50-про
центная скидка со стоимо
сти медикаментов, выдава
емых по рецептам врачей.

Одновременно разъясня
ем, что документом, под
тверждающим право на эту 
льготу, может быть как пен
сионное удостоверение с со
ответствующим штампом, 
где на странице «для осо
бых отметок» обозначено: 
«50-процентная льгота на 
лекарства», так и справка 
ВТЭК об инвалидности.

— Я просил администра
цию причитающуюся мне 
тринадцатую зарплату пере
числять в фонд помощи де
тям. Мне ее получить нель
зя, я инвалид труда второй 
группы: моя пенсия я зар
плата превысят установлен
ный максимум.

Может ли администрация 
удовлетворить мс}о прось
бу?

А. ПЕТРУХИН.
Томский район.
— Пенсионерам, работаю

щим на предприятиях, в уч
реждениях и организациях,

пенсии выплачиваются проф
союзными организациями по 
месту работы за счет 
взносов на социальное стра
хование на основании выда
ваемых органами социаль
ного обеспечения поручений. 
Порядок выплаты пенсий 
(устанавливается Мннистерг- 
ством финансов СССР по . 
согласованию с ВЦСПС, Ми
нистерством связи СССР 
и Советами Министров со
юзных республик. Инвали
дам II группы, заработок 
которых не превышает 1 2 0  
руб. в месяц, пенсия выпла
чивается полностью. Инва
лидам II группы, работаю
щим в качестве рабочих или 
служащих, заработок кото
рых превышает 1 2 0  руб
лей в месяц, пенсия выпла
чивается в таком размере, 
чтобы пенсия и получаемый 
заработок не превышали в 
общей сложности всего за
работка, из которого была 
исчислена или впоследствии 
пересчитана пенсия.

В заработок, с учетом ко
торого выплачивается пен
сия, включается основная 
заработная плата, премии и 
доплаты, предусмотренные 
системой оплаты труда. При 
выплате пенсии не учиты
вается оплата за сверхуроч
ную работу, совместитель
ство, всякого рода выплаты 
единовременного характера 
и тринадцатая зарплата.

щщня>ормаиия
ш Ш й

,впо1»тЕг»ы Т А С С  c o o s u i a f o r

ФРГ. Двухдневную акцию протеста против мас
совой безработицы провели в Бонне представи
тельницы женских организаций промышленного 
Рура. Они прибыли сюда, чтобы привлечь внима
ние западногерманского правительства, демократи
ческой общественности к бедственному положению 
регионД, в некоторых городах которого уровень не
занятости превышает 16 процентов. В связи с 
предстоящим закрытием ряда предприятий метал
лургической и угольной промышленности ожидает
ся дальнейшее ухудшение ситуации.

НА СНИМКЕ: к манифестации присоединились 
также жены рабочих-судостроителей верфи «Янзен» 
в Лере (земля Нижняя Саксония), призывающие 
отказаться от планов ликвидации этого единствен
ного крупного предприятия в портовом городе, 
спасти верфь...

Фото Г. Кульбицкого.

« « К о н в о й  м и р а »  

о с т а н о в л е н

НЬЮ-ЙОРК. «Конвой мира»—караван из 41 ав
томобиля с подарками американских ветера«ов 
вьетнамской войны детям Никарагуа—остановлен 
на границе штата Техас с Мексикой. Ссылаясь на 
распоряжение, поступившее из Вашингтона, пред
ставители таможни отказались пропустить грузови
ки с продовольствием и медикаментами, одеждой и 
учебниками через границу США, так как это якобы 
станет нарушением эмбарго на поставки «военной 
техники» сандинистам.

В ответ участники каравана заявили, что не. на
мерены останавливаться на поЛ|Пути'. Они разбили 
палаточный лагерь в окрестностях пограничного го
рода Ларедо и собираются оставаться там, пока не 
получат разрешение на пересечение границы.

Кампания по организации «Конвоя мира» нача
лась в Соединенных Штатах около полугода назад. 
В сборе средств активно участвовали многие аме
риканцы. в том числе те. кто на личном опыте поз
нал, что такое война. Одним из инициаторов стал 
Роберт Ливси, бьгоший летчик ВВС США. Побывав 
в Никарагуа, он собственными глазами увидел 
страдания, которые выпали на долю мирного насе
ления в результате необъявленной войны США 
против этой страны.

С требованием пропустить «Конвой мира» через 
границу выступили многие общественные органи
зации США. Они решительно осудили попытки 
американских властей помешать ветеранам в их 
благородной задаче — оказать гуманную помощь 
Никарагуа и продемонстрировать тем самым соли
дарность всех честных американцев с мужествен
ным народом этой страны.

К о с ) ) е  ц е л е б н о !

Это доказали японские врачи

ТОКИО. Неожиданные целебные свойства обна
ружили японские врачи в кофе, который многие 
по привычке считают чуть ли не «ядом» для чело
веческого организма. Как выяснилось, этот напи
ток может помочь в борьбе с атеросклерозом, по
скольку увеличивает содержание в крови человека 
доброкачественного холестерола, препятствующего 
затвердеванию стенок сосудов.

Для изучения долговремеиного влияния кофе на 
человека в токийском медицинском институте 
«Дзйкэй» был проведен необычный эксперимент. 
Четырнадцать добровольцев согласились в течение 
четырех недель ежедневно выпивать по пять ча
шек черного кофе. Трое сошли с дистанции, по
скольку стали жаловаться на «отвращение» к это
му напитку. Однако у остальных через четыре не
дели в среднем на 15 процентов подскочило содер
жание в крови особого вида доброкачественного хо
лестерола, способствующего сохранению эластич
ности стенок кровеносных сосудов. Его наличие 
вновь стало сокращаться после того, как участники 
эксперимента полностью отказались от кофе.

Было установлено, что употребление этого на
питка не оказывает никакого воздействия на содер
жание в крови вредоносного холестерола. В насто
ящее время японские медики намерены подвергнуть 
механизм влияния кофе на состояние стенок сосу
дов комплексному изучению.

ПОГОДА
Сегодня — переменная облачность, по северным рай-, 

онам кратковременный дождь и грозы, ветер юго-запад
ный, 9— 14, по северу местами 15—20 метров в секун
ду, температура 25 — 30, по северу 20—25. в Томске 27 
—29 градусов тепла.

15 и 16 июня — облачно с прояснениями, преимуще
ственно без осадков, 15-го ночью небольшие кратковре
менные дожди, грозы, ветер переменный, 5 — 10 метров 
в секунду, температура ночью 10—15, местами до 20, 
днем 23—28, по югу до 33 градусов тепла.

Редактор Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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П Р И Г Л А Ш А Ю Т  Т Е Х Н И Ч Е С К И Е  У Ч И Л И Щ А
Областное управление профтехобразования 

объявляет прием учащихся в средние профес
сионально-технические училища на 1988/89 учебный 
год.

выпускникам СПТУ получить 
широкую профессиональную ква
лификацию, приобрести способнос
ти к быстрой перемене труда, 
эффективному использованию ра
бочего времени за счет выполне
ния работ других профессий.

В профтехучилищах формиру
ются группы молодежи:

из числа выпускников средней 
общеобразовательной школы ( 1 0  
классов) (сроки обучения-^от 3  
месяцев до 2  лет — в зависимос-

Профтехучилища осуществляют 
подготовку рабочих, как правило, 
по профессиям квалифицирован
ного труда, связанного с развити
ем научно-технического прогресса, 
новой техники и технологии, под
готовка по которым требует .дли
тельного п{)офессионального обу
чения.

Практикуется подготовка по 
профессиям, объединяющим две и 
более родственные или совмещен-^ 
ные специальности, что позволяет'

Средние профессионально-технические училища гото
вят квалифицированных рабочих по профессиям: 
УЧИЛИЩА МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОГО ПРОФИЛЯ

СПТУ № 1
(г. Томск, ул. Беленца, 11, тел. 2-36-12)

— с образованием 1 0  классов: слесарь механосбо
рочных работ; контролер станочных и слесарных работ; 
слесарь-ремонтник;

— с образованием 8  классов: станочник широ1кого
профиля, оператор ставков с программным управлением; 
электромонтер по обслуживанию и ремонту электро
оборудования;

— в группах общего типа: слесарь-инструментальщик 
(образование— 8  классов, срок обучения — 2  года), сле
сарь механосборочных работ (образование— 8  классов, срок 
обучения— 1 год); контролер отдела технического кон
троля (образование— 8  классов, срок обучения— 1 год): 
токарь-револьверщик (образование— 8  классов, срок обу
чения— 1 год).

СПТУ № 10
(г. Томск, ул. Строителей, 25)

— ' с  о б р а з о в а н и е м  1 0  к л а с с о в :  с л е с а р ь -р е м о н т н и к ;
э л е к т р о м о н т е р  п о  о б с л у ж и в а н и ю  и  р е м о н т у  э л е к т р о 
о б о р у д о в а н и я ;

—  с  о б р а з о в а н и е м  8  к л а с с о в :  с л е с а р ь -р е м о н т н и к ;
э л е к т р о м о н т е р  п о  о б с л у ж и в а н и ю  и  р е м о н т у  э л е к т р о о б о р у 
д о в а н и я ;  т о к а р ь , т о к а р ь -р е в о л ь в е р щ и к , т о к а р ь - к а р у с е л ь 
щ и к , о п е р а т о р  с т а н к о в  с  п р о г р а м м н ы м  у п р а в л е н и е м ;  с л е 
с а р ь  п о  к о н т р о л ь н о -и з м е р и т е л ь н ы м  п р и б о р а м  и  а в т о м а 
т и к е  ( К И П и А ) ;  а п п а р а т ч и к  ( ш и р о к о г о  п р о ф и л я  о с н о в н ы х  
х и м и ч е с к и х  п р о и з в о д с т в ) ,  с л е с а р ь - р е м о н т н и к .

СПТУ № 16
(г. Томск, Иркутский тракт, 75, тел. 5-04-52)
— с образованием 1 0  классов: монтажник радиол

электронной аппаратуры и приборов; оператор станков с 
программным, управлением; оператор ЭВМ; оптик (широ
кого профиля);

— с образованием 8  классов: станочник широкого 
профиля; оператор станков с программным управлением: 
слесарь-инструментальщик; монтажник радиоэлектронной 
ап1паратуры, контролер радиоэлектронной аппаратуры и 
приборов; регулировщик радиоэлектронной аппаратуры и 
приборов; слесарь механосборочных работ, контролер 
станочных и слесарных работ, разметчик; контролер ста
ночных и слесарны}{ работ, ком]плектовщик изделий и 
инструментов, распределитель работ; наладчик станков и 
манипуляторон с программным управлением; оператор 
станков с программным управлением;

— в группах общего типа: фрезеровщик (токарь), об
разование — 8  классов, срок обучения — 1 год.

СПТУ № 17
(Г. Томск, пр. Кирова, 5, тел. 4-83-52)

•— с образованием 1 0  классов; монтажник-вакуумщик; 
контролер деталей и приборов электронной техники; кон
тролер радиоэлектронной аппаратуры и приборов; сле
сарь по КИПиА; монтажник радиоэлектронной аппаратуры 
и приборов; электромеханик по ремонту и обслуживанию 
счетно-вычислительных машин (срок обучения — 1 год); 
чертежник-конструктор (срок обучения— 1,5 года);

— с образованием 8  классов; монтажник-вакуумщик, 
контролер деталей и приборов электронной техники: мон
тажник радиоэлектронной аппаратуры и приборов, сле
сарь по КИПиА;

— в группах общего типа: монтажник-вакуумщик (об
разование— 8  классов, срок обучения— 1 год).

СПТУ № 18
(г. Томск, ул. Учебная, 37, тел. 99-53-24)
— с образование.м 1 0  классов: токарь; фрезеровщик; 

оператор станков с программным управлением; слесарь- 
ремонтник; монтажник радиоэлектронной аппаратуры и 
приборов; сборщик полупроводниковых приборов, испы
татель деталей и приборов; контролер станочных и сле
сарных работ: ,

— с образованием 8  классов: станочник широкого 
профиля, оператор станков с программным управлением; 
слесарь-инструментальщик; слесарь-ремонтник; контро
лер станочных и слесарных работ, комплектовщик изде
лий и инструмента, распределитель работ;

— в группах общего типа: токарь; фрезеровщик; сле
сарь-ремонтник; слесарь механосборочных работ (образо
вание— 8  классов, срок обучения—! год).
УЧИЛИЩА ХИМИЧЕСКОЙ И НЕФТЕХИМИЧЕСКОЙ

ПРОМЫШЛЕННОСТИ
СПТУ № 34
(г. Томск, ,пр. Ленина, 217, тел. 3-80-57)

— с образованием 1 0  классов; оператор процессов 
вулканизации; лаборант химического анализа; слесарь по 
ремонту технологических установок; наладчик швейного 
оборудования; элвктросва^>щик ручной сварки; электро
слесарь по КИПиА; контролеры-кассир сберегательных 
банков;

— с образованием 8  классов: оператор процессов
вулканизации; контролер ОТК: штам,повщик резиновой
обуви; электрослесарь по КИПиА; электромонтер по об
служиванию и ремонту электрооборудования; слесарь по 
ре.монту авто.мобил’я, водитель автомобиля; швея; налад
чик швейного оборудования;

— в группах общего типа: швея; автоматчик-этикети- 
ровщик (образование — 8 , 9, 10 классов, срок обучения 
— 1 год):

— в филиа.ле (п/о «Сибкабель») — с образованием 
1 0  классов; эмалцровщик проволоки; волочильщица цвет
ных металлов.

СПТУ № 42
(х. Томск, ул. Мичурина, 4, тел, 5-14-37)
— с образованием 1 0  классов: аппаратчик (широко

го профиля основных химических производств); слесарь 
по КИПиА; машинист экструдера, наладчик технологи
ческого оборудования; машинист технологических комп
рессоров,' машинист технологических насосов; электро
газосварщик с умением выполнять работы на автоматах 
и шрлуавто.матах, контролер электрогазосзарочных работ; 
лаборант химического анализа, контролер ОТК;

— с образованием 8  классов: аппаратчик (широкого 
профиля химического производства); слесарь,по КИПиА; 
машинист экструдера, наладчик технологического обору- 
.дования; машинист технологических компрессоров, маши
нист технологических насосов; электрогазосварщик с уме
нием выполнять работы на автоматах и полуавтоматах, 
контролер электрогазосварочных работ; лабсрант химиче
ского анализа, контролер ОТК; аинаратчик химического 
проиаводства, слесарь КИПиА.

УЧИЛИЩА ГЕОЛОГИИ И НЕФТЯНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

СПТУ № 15
(г. Стрежевой)
— с образованием 1 0  классов: бурильщик эксплуа-

ти от тр>'довой подготовки моло
дежи и сложности профессии);

из числа выпускников неполной 
средней школы ( 8  классов) с по
лучением в училище среднего об
разования (сроки обучения, как 
правило, 3 года):

из числа молодежи с неполным 
средним образованием (9 классов 
и менее) без получения в учили
ще среднего образования (группы 
общего типа) (сроки обучения — 
1 — 2  года).

В училища принимаются юноши 
и девушки в возрасте до 30 лет 
на дневные отделения. Обучение 
бесплатное. Учащиеся средних 
профессионально-технических учи
лищ, окончившие 8  классов, обес
печиваются бесплатным питанием.

обмундированием, все учащиеся— 
спецодеждой.

Учащиеся, окончившие 10 клас
сов, обеспечиваются стипендией,. 
Вьшлата денежного вознагражде
ния за вьшолненные >-чащимися ра
боты в период производственного 
обучения и производственной 
практики осуществляется учили
щем и составляет не менее 50 
процентов заработанных ими сумм. 
На период обучения учащимся 
предоставляется в большинстве 
училищ общежитие.

Выпускникам, получающим 
профессию и среднее образование 
■или профессию на базе среднего 
образования, вьщаются дипломы. 
Время обучения в училище за
считывается в общий трудовой
стаж.

Заявление о приеме подается 
на имя директора училища с ука
занием избранной профессии. К 
заявлению прилагаются: доку
мент об окончании неполной или 
полной средней общеобразователь
ной школы (подлинник), медицин
ская справка (форма 086/у), справ
ка с места жительства (для лиц, не 
имеющих паспорта), 4 фотокар
точки размером 3 x 4  см. Лица, 
подавшие заявление. проходят 
обязательное медицинское освиде
тельствование для определения 
пригодности к работе по избран
ной профессии.

В раопсряжении учащихся про
фессионально-технических училищ 
имеются Дом культуры. Дом тех
ники, спортивные залы и стадио
ны.

у;

к у д а  

^  п о и т и
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тационного и разведочного бурения скважин на нефть и 
газ;

—̂ с образованием 8  классов; оператор по добыче не
фти и газа; электромонтер по обслужитанию электро
оборудования; электрогазосварщик; слесарь по КИПиА; 
повар;

— в группах общего типа; штукатур, облицовщик- 
плиточник; каменщик-монтажник по монтажу стальных и 
железобетонных конструкций; монтажник санитарно-ги
гиенических систем и оборудования, газосварщик (об
разование 8  классов, срок обучения — 2  года); сто
ляр ' строительный) (образование — 8  классов, срок 
обучения — 1 год).

СПТУ № 29
(г. Колпашево, ул. Победы, 12)
— с образованием 1 0  классов: дизелист буровой ус

тановки, тракторист-водитель транспортных вездеходов; 
бурильщик эксплуатационного и разведочного бурения 
скважин на нефть и газ;

— с образованием 8  классов; дизелист буровой ус
тановки, тракторист-водитель транспортных вездеходов; 
бурильщик эксплуатационного и разведочного бурения на 
нёфть и газ: вышкомонтажник-сварщик, стропальщик: 
судоводитель-помощник механика.

УЧИЛИЩА ЛЕСНОЙ /ПРОМЫШЛЕННОСТИ
СПТУ № 22
(р. п. Каргасок, ул. Энтузиастов, 2)

- — с образовацием 1 0  классов: слесарь по ремонту
автомобиля, водитель автомобиля; продавец продовольст
венных товаров, продавец непродовольственных товаров;

— с образованием 8  классов; слесарь по ремонту ав
томобиля, водитель автомобиля; лташинист агрегатной 
техники, водитель автомобиля; повар: судоводитель-помощ
ник механика; тракторист-машинист (широкого профиля), 
слесарьфемонтник, водитель автомобиля.

— в группах общего типа: штукатур, маляр строи
тельный; столяр строительный, плотник, резчик по дере
ву (образование — любое, срок обучения — 2  года).

СПТУ № 41
(Верхнекетский район, нос. Белый Яр, ул. Советская, 

1-6)
с образованием 1 0  классов: контролер-кассир про

довольственных товаров;
— с образованием 8  классов: водитель автомобиля, 

машинист трелевочных машин (с квалификацией слеса
ря по ремонту автомобиля и лесозаготовительной техни
ки); повар, кондитер;

— в группах общего типа: машинист трелевочных ма
шин (образование — любое, срок обучения — 1 год).

УЧИЛИЩА РЕЧНОГО ТРАНСПОРТА
СПТУ № 3

(Томский район. Нос. Самусь, ул. Куйбышева, 24)
— с образовацием 1 0  классов; моторист, рулевой;
— с образованием 8  классов; моторист, рулевой; су

доводитель-помощник механика: сборщик корпусов ме
таллических судов, электросварщик ручной сварки.

СПТУ № 4
(Томский район, нос. Моряковка, ул. Советская, 45)

— с образованием 8  классов: сборщик корпусов .ме
таллических судов, электросварщик речной сварки, газо
резчик; моторист, рулевой: судоводитель-помощник ме
ханика;

— с образованием 1 0  классов; моторист, рулевой.
УЧИЛИЩА СТРОИТЕЛЬНОГО ПРОФИЛЯ

СПТУ № 8
(г. Асино, ул. Тельмана, 45)

— с образование.м 1 0  классов; мастер сельского 
строительства; слесарь по ремонту автомобилей, води
тель автомобиля;

— с образованием 8  .классов: мастер сельского ст|рон- 
тельства; машинист бульдозера, скрепера, грейдера при
цепного; машинист крана автомобильного; каменщик, 
монтажник по монтажу стальных и железобетонных кон
струкций, электросварщик ручной сварки; кондитер; сле
сарь по КИПиА;

— в группах общего типа: каменщик (образование— 
любое, срок обучения — 1 год).

СПТУ № 11
(г. Томск, ул. Герцена, 18-а, тел. 3-48-88)
— с образованием 1 0  классов; машинист крана (кра

новщик) по управлению башенными самоходными крана
ми, козловыми кранами, мостовыми кранами; каменщик, 
монтажник по монтажу стальных и железобетонных кон
струкций, электросварщик ручной сварки;

— с образованием 8  классов: штукатур, маляр стро
ительный, облицов1цик-;илиточник-м1озаичник; каменщик; 
монтажник по монтаису стальных и яселезобетонных кон
струкций, электросварщик ручной сварки; монтажник са
нитарно-технических систем и оборудования, электро
сварщик ручной сварки; слесарь по ремонту автомоби
лей, водитель авто.мобиля; слесарь по ремонту автомоби
лей; машинист крана автомобильного.

СПТУ № 19
(г. Томск, ул. Лебедева, 102, тел. 1-17-16)

— с сбразованием 1 0  классов; пгтукатур, облицовщик- 
плиточник, электросварщик ручной сварки;

— с образованием 8  классов: шт^жатур, облицовщик-
плиточник, маляр строительный: монтажник сантех
нических систем и оборудования, электрогазосварщик 
ручной сварки; слесарь по ремонту автомобилей.: элек
тросварщик ручной сварки; каменщик, монтажник по мон
тажу стальных и железобетонных конструкций, электро
сварщик ручной сварки:

— в црушах общего типа: штукатур, облицовщик-пли
точник; столяр строительный, плотник, паркетчш; мон
тажник вентиляторов, жестянщик, электросварщик руч
ной сварки (образование—любое, срок обучения — 2  года).

Приемная 
1-44-35

редактора —
Заместители редактора —
1 06-52. 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-^-66, 1-27-68
Отдел нефтегеолргии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-4460, М8-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

СПТУ № 20
(г. Томск, ул. Карла Ильмера, 4, тел. 7-94-23)

— с образованием 1 0  классов; исполнитель художе
ственно-оформительских работ (срок обучения — 1,5 го
да); художник росписи по дереву, стеклу и керамике; 
резчик по бересте: водитель автомобиля с умением вы
полнять работы автослесаря; '

— с образованием 8  классов: столяр строительный, 
резчик: каменщик, монтажник по монтажу стальных и 
железобетонных конструкций; штукатур, облицовщик-пли
точник; монтажник санитарно-технических систем и обо
рудования; электросварщик ручной сварки; машинист 
крана автомобильного; водитель автомобиля с умением 
выполнять работы автослесаря; электросварщик ручной 
сварки, водитель автомобиля;

■— в группах общего типа: каменщик (образование
— любое, срок обучения — 1 год).

СПТУ № 27
(г. Томск, ул. Смирнова, 48-а, тел. 5-95-130)
— с образованием 1 0  классов: слесарь по ремонту 

автомобилей, водитель автомобиля; электрогазосварщик;
—- с образованием 8  классов; машинист экскаватора 

одноковшового; машинист крана автомобильного; камен
щик, монтажник стальных и железобетонных конструк
ций, электросварщик ручной сварки; маляр строитель
ный, штукатур: слесарь по ремонту автомобилей, води
тель автомо&ля; слесарь по ремонту автомобилей; ма
шинист крана (крановщик) по управлению башенными 
самоходньщи кранами, козловыми кранами, мостовыми 
кранами: электрогазосварщик;

— в группах общего типа: столяр строительный,
плотник (образование — любое, срок обучения — 1 год).

СПТУ № 33
(г. Томск, ул. Смирнова, 44/1, тел. 5-12-22)
— с образованием 1 0  классов; штукатур, маляр 

строительный; электрогазосварщик; контролер ОТК (же
лезобетонные конструкции), лаборант строительный; ма
шинист бульдозера, скрепера, грейдера прицепного: ма
шинист экскаватора одноковшового; машинист мостового 
крана, оператор .пульта управления оборудованием;

— с образованием 8  классов; штукатур, маляр стро
ительный; машинист бульдозера, скрепера, грейдера 
прицеоного; электрогазосварщик: монтажник по монтаж.у 
стальных и железобетонных конструкций, электросвар
щик ручной сварки; контролер ОТК (железобетонные кон
струкции). лаборант строительный; электромонтажник по 
освещению и осветительным сетям;

— в группах общего типа; штукатур, маляр строи
тельный: арматурщик, бетонщик, плотник (образование
— 6 , 7, 8  классов, срок обучения — 1 год),

УЧИЛИЩА СВЯЗИ, БЫТОВОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ, 
ТОРГОВЛИ и  ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ, ПО 
ПРОИЗВОДСТВУ ш в е й н о й , п и щ е в о й  и  м о л о ч 

н о й  ПРОДУКЦИИ
СПТУ № 6
(г. Томск, пр. Ленина, 181, тел. 2-22-78)
— с образованием 1 0  классов; оператор связи, сор

тировщик почтовых отправлений и произведений печати; 
телеграфист: монтажник радиоэлектронной аппаратуры и 
приборов:

— с образованием 8  классов; радиомеханик по ре
монту и обслуживанию радиотелевизионной аппаратуры; 
монтажник радиоэлектронной аппаратуры и приборов, 
контролер радиоэлектронной аппаратуры и приборов; 
оператор связи; телефонист междугородной телефонной 
связи; электромонтер линейных сооружений телефонной 
связи и радиофикации:

— в группах общего типа; слесарь-сборщик радисъ
электронной аппаратуры и приборов (образование 
классов, срок обучения — 1 год).

СПТУ № 9 ,
(г. Колпашево, ул. Ремесленная, 1-6) /
— с образованием 1 0  классов; продавец продоволь

ственных товаров, продавец непродовольственных това
ров: кондитер;

— с сбразованием 8  классов; портной женской верхней 
одежды; повар-кондитер; продавец продовольственных 
товаров, контролер-кассир непродовольственных тоза|ров;

— в группах общего типа: киномеханик (образова
ние — 8  классов, срок обучения — 1 год).

СПТУ № 12
(г. Томск, пр. Ленина, 100, тел. 2-20-06)
— с образованием 1 0  классов: швея по изготовле

нию верхней одежды; секретарь-машинистка;
— с образованием 8  классов; швея по изготовлению 

верхней одежды; швея по изготовлению легкого платья;
— в группах общего типа: швея по изготовлению

верхней одежды (образование -- 8  классов, срок обуче
ния — 2  года); швея по изготовлению легкого платья 
(образование — 8  классов, срок обучения — 1 год).

СПТУ № 13
(г. Томск, ул. Ивана Черных, 101, тел. 5-75-43)
— с образованием 1 0  классов: портной легкого пла

тья; портной верхней женской одежды;
— с образованием 8  классов: портной легкого платья; 

портной верхней женской одежды; портной верхней муж
ской одежды.

СПТУ № 14
(г. Томск, ул. Розы Люксембург, 18, тел. 2-42-17)
— с образованием 1 0  классов; кондитер; контролер 

хлебобулочных изделий; конфетчик-кондитер;
— с образоранием 8  классов; мастер хлебобулочных 

изделий: кондитер; аппаратчик пастеризации и охлажде
ния молока с умением выполнять работу по изготовле
нию мороженого;

— в группах общего типа; конфетчик-кондитер (об
разование — 8  классов, срок обучения — 2  года).

СПТУ № 32
(г. Томск, ул. Мира, 11)

— с образованием 1 0  классов; контролер-кассир про
довольственных товаров;

— с образованием 8  классов; повар; кондитер; про
давец продовольственных товаров, продавец непродоволь
ственных товаров.

СПТУ № 39
(г. Томск, ул. Обруб, 4, тел. 2-23-70)

— с образованием 1 0  классов; повар-, кондитер:
— с образованием 8  классов: повар; кондитер;
— в группах общего типа; повар: кондитер (образо

вание — 8  классов, срок обучения — 2  года).
СПТУ № 40
(г. Томск, ул. Октябрьская, 41, тел. 3-00-65)
— с образованием 1 0  классов; контролер-кассир про

довольственных товаров; контролер-кассир непродоволь
ственных товаров;

— в группах общего типа; контролер-кассир продо
вольственных товаров; контролер-кассир непродовольст
венных товаров (образование — 8  классов, срок обуче
ния — 2  года).

8

Телевидение
ВТОРНИК, 14 нюня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Футбольное обозрение. 9.05— 
Мультфильмы. 9.40— Навстре
чу XIX Всесоюзной партийной 
конференции. Премьера трех
серийного документального те
лефильма «На путях пере
стройки». 1-я серия. 10.50 — 
Новости. 11.00 — Премьера 
фильма-оперы «Вертер». Музы
ка Ж. Массив (ТВ ЧССР и 
ФРГ).

С 12.50 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — 

«Прожектор перестройки».
15.50 — «Прошу слова». Вы
ступление писателя М. Рощи
на. 16.05 — «Фильм — детям». 
«Академия пана Кляксы». 1-я 
серия. 17.30 — Знакомьтесь: 
делегаты XIX Всесоюзной пар
тийной конференции. 18.15 — 
Футбольное обозрение. 18.45— 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
Концерт. 19.10 — «А что бу
дет с морем?». Очерк о первом 
секретаре Кзыл-Ординского об
кома КП Казахстана Е. Н. 
Ауельбекове. 19.50 — Навстречу 
XIX Всесоюзной партийной кон
ференции. Премьера докумен
тального трехсерийного теле
фильма «На путях перестрой
ки». 1-я серия. 21.00 — «Вре
мя». 21.30 —«Прожектор пере
стройки». 21.40 — Премьера 
фильма-оперы «Вертер». 23.30 
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Танцует ансамбль 
«Агидель». 8.50 — По залам 
Государственной Третьяков
ской галереи. 9.20 — Фран
цузский язык. 1-й год обуче

ния. 9.50 — «Фильм — Де-
тя.м». «Приключения в кани
кулы». 2-я- серия. 11.00 —
Французский язык. 2-й год 
обучения, 11.30 — «Честная 
хроника времен войны». Доку
ментальный телефильм. 1-я 
серия. 12.30 — Новости. 12.40
— «Четыре дня в мае». Доку
ментальный фильм. 13.10 — 
«Красное и черное». 2-я серия. 
14.15 — Мультфильм. V

С 15.10 до 18.05 — перерыйя
18.05 — Новости. '

ТОМСК
18.15 — «Если заболел сту

дент..:». Передача 1-я. 19.00 — 
«День области». 19.15 — Гово
рят делегаты XIX Всесоюзной 
партийной конференции. 19.40
— Документальный фильм.

МОСКВА
, 20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «...И счастья в лич
ной жизни». Служба знаком
ства в Томске.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

«Прожектор перестройки».
21.40 — Премьера докумен
тального фильма «Портрет Со
ветского Союза». 7-я сем я  — 
«Страна революции». 22.30 — 
«Утренняя почта». (Повторе
ние). 23.00 — Киножурнал
«Дальний Восток». 23.10 — _ 
Футбол. Чемпионат Ёвропь:. 
Сборная ФРГ — сборная Да
нии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18-.05 — Новости. 18.15 — 
«Я. ты и все мы вместе*. 19.00
— Д. Брубек. Композиция для 
двух фортепьяно. 19.10 —«Это 
было раненое сердце...»: Н. А. 
Некрасов и Ф, М. Достоевский. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Футбольное 
обозрение. 20.45 — К.-М. Ве
бер. Дивертисмент для гитары 
и фортепьяно.

В СВЯЗИ с производством работ по реконструкции 
пр. Мира на участке от ул. Интернационалистов до ул. 
Смирнова движение автотранспорта будет закрыто с 14 
июня по 20 июля.

Объезд осуществлять по схеме.
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>4нонс

Театр
юного ЗРИТЕЛЯ

14, 15 июня. «Звездный маль
чик» — 11 .

ВИДЕОТЕКА
14, 15 июня. Мультфильм 

«Похищение в Тютюрлистане»
-10-20, 14-30. «Группа риска» 
— 13. 16, 17-30, 19, 20-30,
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 

(ул. Смирнова, 30)
15 июня. Мультсборнин — 

10, 11-30. «Неуловимые мсти
тели» — 13, 15. «Вспышка» — 
17, 19, 21. «Группа риска» — 
20, 21-30.

Совхоз «Цветы» реализу
ет населению за наличный 
расчет и организациям по 
безналичному расчету в ши
роком ассортименте цветоч
ную рассаду.
• Обращаться по адресу: 
Г. Томск, уд. Яковлева, 76, 
совхоз «Цветы», Телефон 
5-23-51.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
15 июня. «Танцор «диско» —

8-30, 11. 13-30, 16, 18-30, 21. ,
имени М. ГОРЬКОГО

15 июня. «Бирюзовое оже
релье» —  9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Хозяй
ка Ниснавуори» —  8-35, 10-30, 
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 
22. «Риск» —  9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20.

«ОКТЯБРЬ»
15 июня. «Хотите —  люби

те, хотите —  нет...» —  8-40,
12-10, 16, 20. «Большие манев
ры» —  14, 18, 22. «Серебряная 
маска», «Бирюзовое ожерелье» 
(две серии) —  8-30, 11-50, 15,
18- 10, 21-20. «Айболит-66» —
10- 30.

«ПИОНЕР»
15 июня. «Волшебное на

следство» —  9, 10-40, 12-20, 14,
15- 40. «В джазе только девуш
ки» _  17-20. 19-20, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
15 июня. «Алло, такси» —9, 

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-40. «Десять негритят» —  9,
11- 30, 14, 16-30, 19, 21-30. «Маль- 
чик-с-пальчик» —  10-50.

«СИБИРЯК»
15 июня. «Рони —  дочь раз

бойника» —  9-20. «Приключе
ния Буратино» —  11. «Алло,
танси»—  12-40, 14-20, 16. 17-40,
19- 20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
15 июня. «Гулливер в Стра

не великанов» —  10, 11-30.
«Свободное падение» —  17,
19, 21.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации Томского завода 
строительных материалов 
и изделий с глубоким при
скорбием извещают о без
временной кончине началь
ника автотранспортного це
ха

ШЕРСТОБОЕВА 
Владимира Максимовича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Вынос тела — 14 июня, 
в 16 часов, из заводского , 
клуба «Маяк» (Иркутский ' 
тракт. 86).

Городской отдел здраво
охранения и родильный дом 
№ 2 выражают искреннее 
соболезнование родным и 
близким по поводу смерти 
заслуженного врача РСФСР, 
персонального пенсионера 
республиканского значения, 
бывшего главного врача ро
дильного дома № 2

БЕК-БУЛАТОВОЯ 
Елены Михайловны.

Коллектив редакции газе
ты «Красное знамя» выра
жает глубокое соболезно
вание корреспонденту от
дела писем редакции Г. Н. 
Казанцевой в связи со сме
ртью отца, участника Ве
ликой Отечественной войны

КОЛМАКОВА 
Николая Георгиевича.

Коллектив Томского хи
мико-фармацевтического за
вода выражает гдубокое со
болезнование родным и 
близким в связи с кончи
ной водителя транспортно
го цеха

ШАРАЕВА
Владимира Григорьевича.

9  Г
Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —- 
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1 36 66
Отдел объявлений —
1-06 62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издатвльстаа «Краснов знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзв, 103/1
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